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Я знаю, что за мной стоит азербайджанский народ. И народ знает, 
что я стою за ним. Это особое чувство. Особенно для человека, руко-
водившего страной в оба периода, это, возможно, уникальный опыт. 

Стр. 2

7 января Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев дал традиционное про-
граммное интервью местным 
телевизионным каналам. Глава 
государства подчеркнул незыбле-
мое единство власти с народом, 
ставшее основой как для достиг-
нутых знаменательных побед, так 
и грядущих судьбоносных свер-
шений. 

Президент подвел итоги 2024 
года, расставив акценты в первую 
очередь на социально-экономи-
ческой жизни страны, подробно 
остановился на внешнеполитиче-
ской составляющей, определяю-
щей дальнейшее сосуществование 
Азербайджана с другими государ-
ствами на общемировой полити-
ческой площадке, а также сделал 
прогнозы на 2025 год. 

НЕЗЫБЛЕМОЕ ЕДИНСТВО

ИТОГИ И ПРОГНОЗЫ
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25 декабря самолет AZAL 
в результате внешнего 
воздействия близ города 
Грозный потерял управ-
ление, получил повреж-
дения и практически был 
приведен в неуправляе-
мое состояние.

Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев встретился с 
членами семей погибшего 
экипажа Embraer 190 и 
с выжившими бортпро-
водниками. Глава госу-
дарства вручил высокие 
награды.

ПРОДОЛЖАЕТСЯ РАССЛЕДОВАНИЕ КРУШЕНИЯ РЕЙСА БАКУ-ГРОЗНЫЙ

Для каждого народа 
самое большое до-
стижение – развивать 
свое независимое го-
сударство. Несмотря на 
лишения, с которыми 
пришлось столкнуться 
в истории, никакая 
сила не смогла поколе-
бать решимость азер-
байджанцев восстано-
вить справедливость.

Традиционно Европа 
является важным на-
правлением внешней 
политики Азербайджа-
на. Для Баку ЕС оста-
ется экономическим 
партнером, важным 
союзником по полити-
ческому диалогу. Од-
нако с некоторых пор 
в этом диалоге наблю-
даются проблемы. 

Правительство на-
мерено и впредь 
поддерживать устой-
чивый рост ненефтя-
ного экспорта. Следуя 
национальной экс-
портной стратегии, в 
этом году вывоз про-
дукции несырьевых 
отраслей достигнет 
рекордного для стра-
ны уровня. 

В данный момент об-
суждаются два ключе-
вых несогласованных 
пункта из 17 пунктов 
предлагаемого мир-
ного соглашения. 
Речь идет о взаимном 
отказе от междуна-
родных претензий и 
выводе сил третьих 
стран с приграничных 
территорий.

Глава государства 
утвердил изменения 
в налоговое законо-
дательство для разви-
тия важнейших сфер 
экономики. Обнов-
ленный Налоговый 
кодекс обещает пере-
мены по целому ряду 
отраслей и направ-
лений хозяйственной 
деятельности. 

Несмотря на то, что 
наступивший год – 
первый послеолим-
пийский, он обещает 
стать богатым на меж-
дународные состя-
зания у нас в стране. 
Да и за ее пределами 
азербайджанских 
спортсменов ждет 
немало важных спор-
тивных событий.
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Азербайджан расширяет геогра-
фию поставок газа в Европу с помо-
щью различных инфраструктурных 
проектов, основным из которых 
является Южный газовый коридор, 
констатировал Президент, сооб-
щив, что благодаря новым интер-
коннекторам, которые были откры-
ты в Европе относительно недавно, 
стал возможен доступ к различным 
рынкам.
Количество стран в Европе, которые 
получают азербайджанский газ, уве-
личилось, сейчас их 10. «Для многих 
стран-членов Европейского Союза 
азербайджанский газ теперь состав-
ляет около половины их внутреннего 
потребления. Это действительно се-
рьезная поддержка, которую мы ока-
зываем нашим партнерам в Европе», 
– сказал Ильхам Алиев, отметив, что 

в будущем мы планируем расширить 
географию поставок.
И сейчас основной вопрос – как 
добраться до новых получателей 
газа. Для этого должны быть допол-
нительные инвестиции в Европе с 
целью расширения существующих 
интерконнекторов или, возможно, 
строительства новых, сказал глава 
государства, отметив, что если ЕС 
нужно больше газа от нас, они тоже 
должны выполнять свою часть 
работы, то есть решить вопрос с 
инвестициями. Азербайджан со 
своей стороны в государственных 
компаниях стал внедрять новую 
модель управления, создав правле-
ния и назначив их руководителями 
госчиновников. Как следствие, 
полностью выявились проблемы в 
государственных компаниях. 

Теперь SOCAR, долгое время рабо-
тавший с убытками, имеет прибыль. 
ЗАО «Азербайджан Хава йоллары», 
долгие годы получавшее дотации от 
государства, работает с прибылью. 
Как и Управление железной дороги, 
которое много лет получало помощь 
от государства, а теперь его прибыль 
– 100-150 млн манатов. 
Как сказал Ильхам Алиев, это 
был первый этап оздоровления и 
кадровых реформ. Он уже завер-
шился. Что касается ASCON, то 
по словам Президента, ее цель – 
объединить под одним зонтиком 
транспортный сектор как единую 
платформу. 
Как пообещал глава государства, 
внедряется и впредь будет вне-
дряться много новшеств, основан-
ных на современных технологиях. 

Нас ожидает много новшеств

Об этом заявил Прези-
дент Азербайджана Иль-
хам Алиев в интервью 
местным телеканалам 7 
января, подчеркнув незы-
блемое единство власти 
с народом, ставшее осно-
вой как для достигнутых 
знаменательных побед, 
так и грядущих судьбо-
носных свершений. 
В этом уже традици-
онном программном 
интервью глава государ-
ства подвел итоги 2024 
года, расставив акценты 
в первую очередь на со-
циально-экономической 
жизни страны, подробно 
остановился на внешне-
политической составля-
ющей, определяющей 
дальнейшее сосущество-
вание Азербайджана с 
другими государствами 
на общемировой поли-
тической площадке, а 
также сделал прогнозы 
на 2025 год. 

ГЛАВНЫЙ ПОКАЗАТЕЛЬ 
Отметив, что прошлый 
год вновь оказался успеш-
ным с точки зрения эко-
номического развития, 
поскольку валовой вну-
тренний продукт вырос 
более чем на 4%, Ильхам 
Алиев подчеркнул, что 
«на самом деле главным 
показателем для нас яв-
ляется развитие ненефтя-
ного сектора», обосновав 
это тем, что в последнее 
время мы столкнулись со 
спадом в добыче нефти. 
Ну а рост в секторе нене-
фтяной промышленно-
сти – более 7%.  В основе 

этого лежит продуманная 
политика, констатировал 
глава государства.
К тому же в прошлом году 
нам удалось значительно 
улучшить финансовое 
положение страны, нарас-
тить резервы, что позво-
лило реализовать многие 
социальные программы, 
учитывая тот факт, что 
крупные средства моби-
лизованы на восстанов-
ление Карабаха. А фишка 
в том, что оптимизация 
была организована таким 
образом, что наши валют-
ные резервы еще более 
увеличились и сегодня 

равны 72 млрд долларов. 
Если учитывать, что наш 
внешний долг составляет 
всего 7,2% валового вну-
треннего продукта, можно 
рассчитывать на внешнее 
финансирование, что не-
сколько снизит нагрузку 
на бюджет.
Азербайджан достиг этих 
результатов только за счет 
внутренних ресурсов, 
благодаря прозрачности, 
управлению и правильной 
экономической политике, 
сказал Президент, отме-
тив, что политическая 
независимость любой 
страны строится на ее 
экономической незави-
симости. Высказал глава 
государства и свою пози-
цию относительно про-
ведения COP29, который 
безрезультатно пытались 
бойкотировать некото-
рые страны во главе с 
Францией. И то, о чем не 
удавалось договориться 
в течение 10 лет, было со-
гласовано именно в Баку.

Я знаю, что за мной стоит азербайджанский народ. И азербайджанский на-
род знает, что я стою за ним. Это особое чувство. Особенно для человека, 
руководившего страной в оба периода, это, возможно, уникальный опыт. 

«Мы постоянно отста-
иваем интересы му-
сульманских стран во 
всех международных 
организациях, в том 
числе и в ООН», – ска-
зал в интервью Ильхам 
Алиев, отметив, что 
Азербайджан был в 
первых рядах борьбы 
с COVID19, и в других 
вопросах, и в отно-
шении катастрофы, с 
которой столкнулся 
палестинский народ. 
Неслучайно после па-
дения режима Асада в 
Сирии и формирова-
ния нового правитель-
ства Азербайджан стал 
второй страной после 
Турции, оказавшей 
ей гуманитарную по-
мощь.
Глава государства под-
черкнул, что в момент, 
когда формируется 
новый миропорядок на 
фоне политического и 
нравственного кризиса 
в ведущих западных 
странах, нужен новый 
серьезный игрок с 
серьезной повесткой 
дня. И таким игроком 
может стать, напри-
мер, Организация 
тюркских государств, 
«потому что здесь есть 
обширная география, 
человеческие ресурсы, 
природные ресурсы, 
транспортно-комму-
никационные линии 
и единство». Да и D-8 

с более чем 1 млрд 
населения, членом ко-
торого недавно стала 
наша страна, также 
может восполнить этот 
пробел. 
Коснулся Президент 
и положения дел на 
азербайджано-армян-
ском переговорном 
треке, подчеркнув, что 
несколько факторов 
привели к тому, что 
Армения в доброволь-
но-принудительном 
порядке вернула че-
тыре газахских села. 
Армения должна учи-
тывать сложившиеся 
реалии, а они таковы, 
что в США к власти 
пришел Трамп, сменив 
на посту соросовца 
Байдена, а диктатура 
близкого союзника 
Еревана на Ближнем 
Востоке, то есть Асада, 
уже отправлена на 
свалку истории. Иль-
хам Алиев однозначно 
предупредил Арме-
нию, что Азербайджан 
является ведущей 
экономикой, ведущей 
военной силой и ве-
дущим государством 
на Южном Кавказе. 
А потому Зангезур-
ский коридор должен 
быть открыт. И будет 
открыт. А азербайд-
жанцы вернутся в За-
падный Азербайджан, 
включая Западный 
Зангезур.

ПРЕЗИДЕНТ АЗЕРБАЙДЖАНА ИЛЬХАМ АЛИЕВ ДАЛ ИНТЕРВЬЮ МЕСТНЫМ ТЕЛЕВИЗИОННЫМ КАНАЛАМ 

Формируется 
новый миропорядок

ЗА МНОЙ – ЗА МНОЙ – ЗА МНОЙ – ЗА МНОЙ – 
АЗЕРБАЙДЖАНСКИЙ НАРОД!АЗЕРБАЙДЖАНСКИЙ НАРОД!АЗЕРБАЙДЖАНСКИЙ НАРОД!АЗЕРБАЙДЖАНСКИЙ НАРОД!

ТАМИЛЛА НУРИЕВА
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Генконсульство 
эвакуировано

Новые центры 
соцобслуживания

В Калифорнии (округ Лос-Анджелес) бу-
шуют пожары, которые охватили терри-
торию площадью более 14 тыс. гектаров. 
Сотрудники Генерального консульства 
Азербайджана в Лос-Анджелесе времен-
но эвакуированы из-за пожаров, начав-
шихся 7 января.
Пресс-секретарь МИД Азербайджана 
Айхан Гаджизаде отметил, что несмотря 
на эвакуацию Генконсульство продол-
жает работать дистанционно, следит 
за развитием событий, каналы связи с 
гражданами постоянно открыты. Также 
принимаются меры для обеспечения 
безопасности граждан Азербайджана в 
связи с продолжающимися пожарами.

Агентство социальных услуг при 
Минтруда и социальной защиты на-
селения откроет в этом году еще пять 
центров социального обслуживания. 
Два из них – в Баку, остальные – в 
Гаджигабульском, Гейчайском и Аг-
дамском районах.
В данных центрах психологи, со-
циальные педагоги, логопеды, 
терапевты будут оказывать социаль-
но-реабилитационные услуги детям 
с инвалидностью и другим лицам, 
нуждающимся в соцобслуживании, а 
также семьям.
Таким образом, число центров соци-
ального обслуживания достигнет 10. 

Зеленые 
облигации SOCAR 
Государственная нефтяная компания 
Азербайджана (SOCAR) с 15 января 
начинает процесс эмиссии зеленых 
облигаций. Объем их выпуска – 
$200 млн.
Эмиссия разделена на 200 тыс. об-
лигаций номиналом в одну тысячу 
долларов за ценную бумагу. Ставка 
купона – 6% годовых, купонная вы-
плата будет осуществляться каждые 
три месяца. Срок обращения облига-
ций – 5 лет.
Последний срок приобретения зеле-
ных облигаций SOCAR – 28 февраля 
2025 года.
Средства, полученные от их размеще-
ния, будут направлены на финанси-
рование ВИЭ-проектов, реализуемых 
ООО SOCAR Green.

Подписание мирного соглашения между Азербайджаном и Ар-
менией в 2025 году, учитывая существующие противоречия 
между сторонами, может оказаться сложной задачей. 

Несколько об-
щественных 
организаций, 
действующих в 
Азербайджане 
и представляю-
щих западных 
азербайджанцев, 
объединились в 
единую струк-
туру. Община 
Западного Азер-
байджана, ее 
деятельность, 
в том числе на 
международном 
уровне, 
усовер-
шен-
ство-
валась, 
были 
налаже-
ны контак-
ты со многими 
международны-
ми организация-
ми, и этот вопрос 
уже включен в 
международ-
ную повестку. 
В дальнейшем 
деятельность как 
неправитель-
ственных орга-
низаций, так и 
государства будет 
направлена на то, 
чтобы западные 
азербайджанцы 
смогли вернуться 
на земли своих 
предков, в села и 
города, где они 
жили, и посе-
литься там. Это 
требование со-
ответствует всем 
международным 
нормам и прин-
ципам. Особен-
но если учесть, 
что нынешняя 
территория Ар-
мении – это исто-

рические земли 
азербайджанцев, 
которые когда-то 
составляли тут 
абсолютное боль-
шинство. И это 
не территориаль-
ные претензии. 
Недавно Се-
кретариат ООН 
распространил 
обращение Пре-
зидента Азер-
байджанской 
Республики Иль-
хама Алиева к 

участникам 
II между-

народной 
конфе-
ренции 
«Право 

на возвра-
щение: Обе-

спечение спра-
ведливости для 
азербайджанцев, 
насильственно 
изгнанных из 
Армении», состо-
явшейся 
5-6 декабря 2024 
года в городе 
Баку, и итоговый 
документ кон-
ференции как 
официальные 
документы Сове-
та Безопасности 
ООН и Генераль-
ной Ассамблеи.
Этот факт пред-
ставляет особое 
значение с точки 
зрения повы-
шения профиля 
темы Западного 
Азербайджана 
в международ-
ной повестке 
и доведения 
результатов 
конференции до 
международного 
сообщества. 

В данный момент обсуж-
даются два ключевых не-
согласованных пункта из 
17 пунктов предлагаемо-
го мирного соглашения. 
Речь идет о взаимном от-
казе от международных 
претензий и выводе сил 
третьих стран с пригра-
ничных территорий.
Кроме того, Азербайджан 
настаивает на изменении 
конституции Армении, 
в которой содержатся 
территориальные пре-
тензии к Азербайджану, 
и ликвидации де-юре не-
существующей де-факто 
Минской группы ОБСЕ.

ДИАЛОГА
НЕ ПРЕДПОЛАГАЛИ
Диалог с Арменией не 
удавался на протяжении 
десятилетий, поскольку 
ее оккупационная по-
литика не предполагала 
какого-либо диалога, они 
использовали переговор-
ный формат как ширму 
для продолжения оккупа-
ции. Об этом в интервью 
местным телекомпаниям 
заявил Президент Азер-
байджана Ильхам Алиев.
Недавние фашистские 
заявления первого пре-
зидента Армении Левона 
Тер-Петросяна еще раз 
подтвердили тот факт, 
что Армения не соби-
ралась освобождать ни 
сантиметра азербайд-
жанской территории. 
Еще бы! Ведь они бес-
платно получали воо-
ружение на миллиарды 
долларов от одного со-
юзника, политическую и 
моральную поддерж-
ку – от двух других. 
То есть все три со-
председателя Мин-
ской группы ОБСЕ 
однозначно 
были на 
стороне 
оккупан-
та. 
Мог ли 

Азербайджан рассчиты-
вать на справедливость 
в таких условиях? Одно-
значно нет.
Нам пришлось самим до-
биваться справедливости 
и восстановить наши тер-
ритории силой оружия. 

НОВЫЙ 
ФАКТОР УГРОЗЫ
Армения так и не из-
влекла уроков из своего 
сокрушительного пора-
жения. Теперь она реши-
ла, что надо вооружаться. 
А это для нашей страны 
новый фактор угрозы. 
В сложившихся обстоя-
тельствах Азербайджан 
однозначно не будет 
стоять в стороне и молча 
наблюдать за процессом 
вооружения Армении.
Как заявил глава государ-
ства, Азербайджан просто 
не даст им такой возмож-
ности. Неслучайно зна-
чительная часть госбюд-
жета Азербайджана будет 
потрачена на военные 
вопросы и безопасность. 
Армения не сможет кон-
курировать с нами в гонке 
вооружений.
Тем более что никто из ее 
нынешних покровителей 
не будет с Арменией до 
конца, если начнется еще 
одна война. Не поможет 
ей и новая платформа 
союзничества, куда во-
шли Америка, Евросоюз 
и Армения. Это лишь 
отстранило Европейскую 
комиссию и США от 
процесса нормализации 
между Азербайджаном и 
Арменией. 

ЕЩЕ ОДНО 
НАШЕ УСЛОВИЕ
Азербайджан не хочет 
войны, в то время как 
Армения живет реван-
шистскими идеями, 
фактически являясь 
источником угрозы для 
региона. «Независимое 
армянское государство 
по сути является фаши-
стским государством. 
Потому что если этой 
страной на протяжении 
почти 30 лет руководи-
ли носители фашист-
ской идеологии, то они 
и сформировали эту 
страну по своему подо-
бию», – считает Ильхам 
Алиев. Поэтому фашизм 
должен быть уничтожен 
либо нами, либо руко-
водством Армении. 
Мало того, Армения 
должна немедленно 
остановить вооружение, 
а страны, поставляющие 
ей оружие, – расторгнуть 
и аннулировать эти кон-
тракты. Уже поставлен-
ное в Армению оружие 
должно быть возвраще-
но. Это еще одно наше 
условие вдобавок к 
прежним. 
Азербайджан успешно 
завершил первую мис-
сию – освобождение 
наших земель, сейчас 
реализуется вторая – 
Великое возвращение, 
восстановление и стро-
ительство. Отныне мы 
стоим перед третьей 
миссией, заключающей-
ся в возвращении запад-
ных азербайджанцев на 
земли своих предков.
Глава государства внес 
эту тему в политическую 
повестку еще лет десять 
назад, и тогда азербайд-
жанские ученые начали 
создавать научные 
труды об Иреванском 

ханстве, о жизни 
западных азер-
байджанцев в 
прошлом, были 
изданы историче-
ские карты. 

МИР С АРМЕНИЕЙ – МИР С АРМЕНИЕЙ – 
СЛОЖНАЯ ЗАДАЧАСЛОЖНАЯ ЗАДАЧА
МИР С АРМЕНИЕЙ – МИР С АРМЕНИЕЙ – 
СЛОЖНАЯ ЗАДАЧАСЛОЖНАЯ ЗАДАЧА

АЗЕРБАЙДЖАН НЕ БУДЕТ СТОЯТЬ В СТОРОНЕ И НАБЛЮДАТЬ ЗА ВООРУЖЕНИЕМ ЕРЕВАНА

ТАМИЛЛА НУРИЕВА
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труды об Иреванском 

ханстве, о жизни 
западных азер-
байджанцев в 
прошлом, были 
изданы историче-
ские карты. 

моральную поддерж-
ку – от двух других. 
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председателя Мин-
ской группы ОБСЕ 
однозначно 
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Саргсян

Левон Тер-Петросян



Об этом 6 января заявил Президент 
Азербайджанской Республики 
Ильхам Алиев на встрече с членами 
семей погибшего экипажа пасса-
жирского самолета Embraer 190 ЗАО 
«Азербайджанские авиалинии», по-
терпевшего крушение при выполне-
нии рейса Баку-Грозный, и выживши-
ми бортпроводниками.

БЛАГОДАРЯ 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМУ 
Как подчеркнул глава государства, 
именно благодаря профессионализму 
и самоотверженности пилотов само-
лет смог совершить аварийную посад-
ку в городе Актау. И если бы не про-
фессионализм пилотов, то выживших 
в этой катастрофе не было бы.
Азербайджанское государство высоко 
оценило действия членов экипажа: 
Распоряжением Президента 
Ильхама Алиева два пилота 
и бортпроводница удосто-
ены звания «Националь-
ный герой» посмертно, а 
два выживших в этой ка-
тастрофе бортпроводника 
награждены орденом «Ра-
шадат» 1-й степени. 
В связи с крушением борта 
была создана Государственная 
комиссия, а Прокуратура Азербайд-
жана возбудила уголовное дело. При 
этом, как сказал Президент, «предва-
рительное расследование уголовного 
дела еще раз подтверждает высказан-
ную мною версию. Предварительная 
информация об этом у нас была уже 
29 декабря, и в интервью Азербайд-
жанскому телевидению после церемо-
нии прощания я довел до азербайд-
жанского народа как свое мнение, так 
и информацию, предостав-
ленную нам следствием. Я 
сказал, что азербайджан-
ская общественность будет 
регулярно информирована 
о ходе следствия».
Вместе с тем данные 
позволяют кон-
статировать, что 
здесь «есть очень 
серьезные во-
просы, имею-
щие состав 
престу-
пления». 
Возму-
щает 

тот факт, что в городе Грозный была 
объявлена операция «Ковер» по за-
крытию воздушного пространства, 
однако уже после того, как самолет 
был обстрелян с земли. Между тем 
если существовала угроза воздушному 
пространству России, то капитан воз-
душного судна должен был быть не-
медленно проинформирован об этом и 
самолет должен был вернуться назад.
К тому же за несколько дней до прои-

зошедшей авиакатастрофы анало-
гичный инцидент произошел 

близ города Грозный. Тогда 
принадлежащий AZAL 
самолет после предупреж-
дения с полпути вернулся 
назад. 

НАША ИНФОРМАЦИЯ 
ОСНОВАНА НА ПРАВДЕ

У Азербайджана есть досто-
верная информация о крушении 

борта, и она основана на правде, 
констатировал глава государства, а 
«попытки государственных структур 
России замять этот инцидент и наста-
ивать на абсурдных версиях вызывают 
у нас и удивление, и сожаление, и 
справедливое возмущение».
В результате погибли невинные люди, 
по большей части граждане Азербайд-
жана. И лишь благодаря героизму 
пилотов и членов экипажа в этой ката-
строфе выжили 29 человек, некоторые 
из них получили тяжелые ранения. 

Пилоты знали, что им не выжить в 
этой катастрофе, но не дрогнули, до 
конца выполняя свой профессио-

нальный и чисто человеческий 
долг. Что же касается 

бортпроводников, то 
они, проявив неви-
данную выдержку и 
отвагу, не допусти-

ли паники на бор-
ту, до последней 
минуты успокаи-
вая и инструкти-
руя пассажиров.  

4 АКТУАЛЬНО

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

Вместе с тем процесс 
расшифровки черных 
ящиков при участии 
представителей Азер-
байджана, Казахстана 
и России уже завер-
шился. По настоянию 
азербайджанской сто-
роны этот процесс осу-
ществлялся в Брази-
лии с целью сохранить 
объективность и чтобы 
не возникло столкно-
вения интересов. В 
ближайшее время мы 
получим ответы на все 
вопросы. 
Однако и сейчас ясно, 
как сказал Президент, 
что самолет был при-
веден в неуправляемое 
состояние средствами 

радиоэлектронной 
борьбы. Очевидно и 
то, что самолет был 
поврежден в резуль-
тате огня, открытого с 
земли. У нас пока нет 
информации о том, 
почему самолет был 
отправлен в Актау. 
Произошло ли это по 
решению местных дис-

петчеров, или пилоты 
поняли, что средства 
радиоэлектронной 
борьбы в воздушном 
пространстве России 
уже не позволят им 
приземлиться и сами 
сделали этот выбор? 
Очень скоро мы по-
лучим ответ и на этот 
вопрос.

25 декабря пассажирский самолет AZAL, выполнявший рейс Баку-Грозный, в ре-
зультате внешнего воздействия близ города Грозный потерял управление, по-
лучил повреждения и практически был приведен в неуправляемое состояние.

ИЛЬХАМ АЛИЕВ: ИЛЬХАМ АЛИЕВ: 
МЫ ТРЕБУЕМ НАКАЗАТЬ ВИНОВНЫХМЫ ТРЕБУЕМ НАКАЗАТЬ ВИНОВНЫХ

ИЛЬХАМ АЛИЕВ: ИЛЬХАМ АЛИЕВ: 
МЫ ТРЕБУЕМ НАКАЗАТЬ ВИНОВНЫХМЫ ТРЕБУЕМ НАКАЗАТЬ ВИНОВНЫХ
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Черные ящики уже расшифрованы

АЗЕРБАЙДЖАНСКОЕ ГОСУДАРСТВО ВЫСОКО ОЦЕНИЛО ДЕЙСТВИЯ ПИЛОТОВ И ЧЛЕНОВ ЭКИПАЖА

Выводы будут обнародованы в конце января
Предварительный отчет 
о причинах авиаката-
строфы в Актау будет 
обнародован в конце 
января 2025 года. В 
Астану уже прибыли 
члены комиссии по рас-
следованию авиапроис-
шествия с расшифро-
ванными материалами 
бортовых самописцев.
«По прибытии экспер-
ты незамедлительно 
приступили к изуче-
нию расшифрованных 
данных указанных бор-
товых самописцев», 
– сообщили в Мини-
стерстве транспорта 
Казахстана.
Ранее сообщалось, 
что в Центре 
по рассле-
дованию 
и предот-
вращению 
авиа-
цион-

ных происшествий 
(CENIPA) завершили 
анализ черных ящиков. 
Полетные данные с 
самописцев рухнувше-
го под Актау самолета 
«Азербайджанских 
авиалиний» извлече-
ны, расшифрованы и 
отправлены властям 
Казахстана, расследую-
щим крушение.
«Анализ и выводы, ко-
торые будут опублико-
ваны в итоговом отчете 

об этом авиацион-
ном расследова-
нии, являются 
исключитель-
ной ответствен-
ностью след-

ствен-
ного 
органа 
Казах-
ста-
на», 
– за-

явил представитель 
ВВС Бразилии в момент 
прибытия самописцев в 
эту страну.
В заключение остается 
добавить, что министр 
по чрезвычайным си-
туациям Азербайджана 
генерал-полковник Кя-
маледдин Гейдаров на-
градил группу сотруд-
ников МЧС Казахстана, 
принимавших участие в 
спасательной операции 
после крушения само-
лета «Азербайджанских 
авиалиний», нагруд-
ным знаком «За сотруд-
ничество».
В свою очередь участни-
ки операции по спасе-
нию пассажиров AZAL 
в Казахстане, согласно 
распоряжению Прези-
дента Казахстана Ка-
сым-Жомарта Токаева, 
были удостоены госу-
дарственных наград.

Распоряжением Президента 
Ильхама Алиева два пилота 

была создана Государственная 

зошедшей авиакатастрофы анало-
гичный инцидент произошел 

близ города Грозный. Тогда 
принадлежащий AZAL 

назад. 

НАША ИНФОРМАЦИЯ 
ОСНОВАНА НА ПРАВДЕ

У Азербайджана есть досто-

Благодаря 

героизму пилотов 

и членов экипажа 

в этой катастрофе 

выжили 
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и информацию, предостав-
ленную нам следствием. Я 
сказал, что азербайджан-
ская общественность будет 
регулярно информирована 
о ходе следствия».
Вместе с тем данные 
позволяют кон-
статировать, что 
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просы, имею-
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пления». 
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строфе выжили 29 человек, некоторые 
из них получили тяжелые ранения. 

Пилоты знали, что им не выжить в 
этой катастрофе, но не дрогнули, до 
конца выполняя свой профессио-

нальный и чисто человеческий 
долг. Что же касается 

бортпроводников, то 
они, проявив неви-
данную выдержку и 
отвагу, не допусти-

ли паники на бор-
ту, до последней 
минуты успокаи-
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Десять грузовиков с 200 
тоннами продоволь-
ствия из Азербайджана 
прибыли в Сирию.
После пересечения по-
граничного пункта про-
пуска продовольствие 
было разгружено и 
направлено в логистиче-
ские склады Управления 

по чрезвычайным ситуа-
циям Турции (AFAD).
Напоминаем, что 
30 декабря по указанию 
Президента Азербайд-
жана была отправлена 
помощь сирийскому 
населению, страдаю-
щему от гуманитарного 
кризиса. 

Один из самых попу-
лярных телеканалов 
страны – Baku TV до-
стиг впечатляющих 
результатов с рекорд-
ными по-
казателями 
в ушедшем 
году.
За 12 ме-
сяцев 2024 
года YouTube-канал 
азербайджанской ре-
дакции набрал почти 
438 млн просмотров, а 
Baku TV RU, ориентиро-
ванный на русскоязыч-
ную аудиторию, – более 
731 млн. В общей 
сложности количество 

просмотров азербайд-
жанской и русской 
редакций Baku TV за 
прошлый год достигло 
1,2 млрд.

Baku TV 
опередил 
10 азер-
байджан-
ских теле-
каналов на 

платформе YouTube за 
12 месяцев 2024 года и 
сохранил первое место 
в рейтинге просмотров. 
Расчеты основаны на 
точных внутренних ана-
литических показателях 
платформы YouTube 
для этих каналов.

Введено в эксплуатацию 
еще одно судно, постро-
енное на судоремонт-
но-строительном заводе 
«Зых», принадлежащем 
ASCO.
Буксир под названием 
«Азых» передан на баланс 
Каспийского морского 
нефтяного флота. Длина 
судна – 24,72 м, ширина – 
6,60 м, высота борта – 
3 м, осадка – 1,6 м, дед-
вейт – 14 тонн. Судно, 
управляемое экипажем 

из семи человек, развива-
ет скорость 9 узлов. Бук-
сир способен принять на 
палубу до 3 тонн груза.
«Азых» – пятое судно, 
построенное на заводе. 
Ранее отсюда были пе-
реданы в эксплуатацию 
«ASCO 1», «Тертерчай», 
«Гекеричай» и «Баргу-
шадчай». В настоящее 

время продолжает-
ся строительство 
еще одного судна 

этой серии.

АЗЕРБАЙДЖАНСКАЯАЗЕРБАЙДЖАНСКАЯ
ПОМОЩЬ СИРИИПОМОЩЬ СИРИИBAKU TV BAKU TV «АЗЫХ» СПУЩЕН 

НА ВОДУНА ВОДУБЬЕТ РЕКОРДЫБЬЕТ РЕКОРДЫ

6 января в Азербайджане началась предвыборная агитация к муниципальным выборам

ПРЕВЫСИЛИ ИНВЕСТИЦИИ 
SOCAR В ТУРЦИЮ ЗА 17 ЛЕТ

ВЫРОСЛИ КРЕ-
ДИТНЫЕ ВЛО-
ЖЕНИЯ В ЭКО-
НОМИКУ ЗА ГОД

ПРЕДОСТАВЯТ В 2025 ГОДУ 
СЕМЬЯМ ШЕХИДОВ 
И ИНВАЛИДАМ ВОЙНЫ 

Угур (9084)
Али (8506)
Захра (8299)
Гусейн (7945)
Юсиф (7943)

Фатима (5824)
Нилай (5688)
Зейнаб (6980)
Марьям (6875)
Айлин (6583)

ДЛЯ БАКУ, СУМГАЙЫТА И АБШЕРОНСКОГО РАЙОНА: 

200 AZN – подключение к сети водоснабжения 

345 AZN – подключение к системе канализации

30 гяпик за 1 м2/мес – cредний 
тариф теплоснабжения для населения
На 1,3 гяпик (8,7%) повышен средний 
тариф за 1 м3 природного газа для населения

Традиционно наступле-
ние Нового года столица 
Азербайджана встретила 
в красочном убранстве. 
Праздничные украше-
ния придали особый 
шарм улицам и площа-
дям, паркам и бульва-
рам.
Семидневные канику-
лы позволили жителям 
Баку и гостям нашего 
города насладиться 
зимней атмосферой на 
Приморском бульваре, 
Площади фонтанов, во 
многих других уголках 
столицы, где проходили 
ярмарки и  прочие тор-
жества.

Наступил 
2025 год

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ$18,5 
млрд 
2,5 метра 

Топ-10 детских имен в 2020-24 гг.

На 
21,2% 

1000
квартир 

Новые 
тарифы
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ДОСТИГЛА 
ВЫСОТА ВОЛН 
В КАСПИЙСКОМ 
МОРЕ НА ЭТОЙ 
НЕДЕЛЕ



Проблемы вызваны нежеланием Брюсселя 
принимать геополитические реалии, сло-
жившиеся в регионе Южного Кавказа после 
44-дневной войны. К сожалению, довольно 
часто такое отношение продиктовано дей-
ствиями Парижа, который определенно вли-
яет на поведение как Брюсселя, так и некото-
рых отдельных государств Евросоюза. 

ПАРИЖ 
ХОЧЕТ ОТЫГРАТЬ НАЗАД?
В то же время, по информации Президента 
Азербайджана, из Парижа в адрес Баку в 
последнее время стали поступать сигналы, 
свидетельствующие о попытках французской 
стороны решить текущие противоречия меж-
ду сторонами. Это может свидетельствовать 
о каком-то понимании Парижем 
бесперспективности откры-
того противостояния с Баку. 
«И всегда ответ был: «Мы 
готовы». Да, мы готовы вот 
сегодня, но ехать никуда мы 
не будем – ни в Париж, ни в 
Брюссель. Если надо с нами 
встретиться, то здесь 
можно встретиться, 
в Баку. Каждый раз 
на каком-то этапе, 
потом опять ва-
куум, молчание», 
– отметил Иль-
хам Алиев.
В своем интер-
вью азербайд-
жанским СМИ 
Президент стра-
ны объяснил 
текущий негатив 
в двусторонних 
отношениях тем, 
что в 2024 году 
Евросоюз принял 
однозначно сторону 
Армении в процессе 
нормализации. При 

этом больше всего, как обычно, отличились 
Европарламент и Парламентская ассамблея 
Совета Европы. Они заняли конфронтаци-
онную позицию в отношении Азербайджа-
на именно по причине того, что вопреки 
интересам правящих кругов ЕС Азербайд-
жан реализовал все свои цели в регионе, 
добившись полного восстановления суве-
ренитета и территориальной целостности. 
Это было сделано без учета интересов тех, 
кто рассчитывал на постоянную модерацию 
азербайджано-армянского диалога. Выра-
жаясь словами главы Азербайджанского 
государства, «они хотели держать нас в 
зависимом положении, приезжать сюда, 
читать нам лекции, участвовать, ездить, 
мониторить. Всего этого мы их лишили».
К числу потерь или несбывшихся надежд 
Евросоюза в отношении Азербайджана 
можно причислить фактический отказ Баку 
от участия в 
программе 
«Восточное 
партнер-
ство». 

611 ЯНВАРЯ 2025 ПОЛИТИКА

Баку-Брюссель: новая повестка 

Формула взаимоотношений 
с ЕС, предложенная Прези-
дентом Ильхамом Алиевым, 
заключается в следующем: 
«Мы от вас не зависим, от вас 
ничего не ждем, в вашу семью 
не ломимся, тем более что вы 
никогда не примете страну с 
мусульманским населением, 
говоря откровенно. Давайте 
будем хорошими соседями, 
будем сотрудничать, пожа-
луйста, торговать, продавать, 
покупать, приобретать техно-
логии». 
Но, как оказалось, и торговать 
без тернистого пути не совсем 
получается. Особенно 
если это торговля 
газом. Как извест-
но, Еврокомиссия 
заинтересована 
в увеличении 
поставок азербайд-
жанского газа на 
европейские рын-
ки, особенно в 
условиях пре-

кращения поставок россий-
ского газа. Однако европей-
ские финансовые институты 
отказываются финансировать 
проекты, связанные с ископа-
емым топливом. Это в свою 
очередь затрудняет инвести-
ции в совершенствование ин-
фраструктуры поставок газа. 
Президент Азербайджана 
открыто говорит, что если так 
продолжится, средств для ин-
вестиций не будет, потому что 
в этом бизнесе корпоративное 
финансирование составляет 
примерно 30%, остальная 
часть средств заимствуется. 
Еще один вопрос – график по-
ставок. Он может сокращаться 
в зависимости от ускорения 
перехода стран ЕС на зеленую 
энергию. Это может негатив-
но повлиять на рентабель-
ность долгосрочных газовых 

поставок. Решить все эти 
вопросы Баку намерен 

с новым составом Ев-
рокомиссии. 

Важным шагом на пути к фор-
мированию новой повестки 

взаимодействия между 
Азербайджаном и Ев-
росоюзом стал визит 
в Баку специального 
представителя ЕС по 

Южному Кавказу Магдале-
ны Гроно. К слову сказать, в 
прежние годы стороны ини-
циировали переговоры по 
заключению нового договора 
о стратегическом сотрудниче-
стве, который по прошествии 
почти 10 лет так и не был 
подписан. Теперь о нем уже 
мало кто вспоминает. Это и 
понятно, он был инициирован 
в другую историческую эпоху, 
а с тех пор многое изменилось 
как в самом ЕС и на Южном 

Кавказе, так и в мире в целом. 
В то же время здоровый 
прагматизм по-прежнему 
определяет характер отноше-
ний между Азербайджаном и 
Европой. Даже французские 
компании, действующие в 
Азербайджане, не подвергают-
ся никакому давлению, ведь 
в конечном итоге их деятель-
ность способствует развитию в 
том числе и азербайджанской 
экономики. 
Баку делает ставку на праг-
матизм в своих отношениях 
с Брюсселем и рассчитывает 
на взаимность. Тем более что, 
по словам самого Ильхама 
Алиева, в Евросоюзе долж-
ны знать цену отношениям с 
Азербайджаном. Иначе «как 

они будут осуществлять свою 
политику по сближению со 
странами Центральной Азии. 
Как? Через Россию будут ком-
муницировать? Сомневаюсь. 
Может быть, через Иран? 
Тоже сомневаюсь. Тоннель 
пророют под Азербайджаном? 
Наверное, тоже нет. Поэтому 
надо просто трезво к этому 
относиться и ценить, ценить 
Азербайджан как надежного 
партнера, который ничего 
плохого никогда ни против 
Европы, ни против какой-либо 
европейской страны не делал. 
Только отвечал и будет отве-
чать. Добром на добро, а на 
недобро, как говорится, той же 
монетой», – заключил Прези-
дент Азербайджана.

ОНИ ХОТЕЛИ ДЕРЖАТЬ НАС В ЗАВИСИМОСТИ, ЧИТАТЬ НАМ ЛЕКЦИИ, НО МЫ ЛИШИЛИ ИХ ЭТОГО

Традиционно Европа является одним из важных 
направлений внешней политики Азербайджана. 
Для Баку ЕС остается основным торгово-эконо-
мическим партнером, важным союзником по по-
литическому диалогу. Однако с некоторых пор в 
этом диалоге наблюдаются серьезные проблемы. 
ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ 

АЗЕРБАЙДЖАН И ЕВРОПА: АЗЕРБАЙДЖАН И ЕВРОПА: 
МЫСЛИМЫСЛИ О БУДУЩЕМ О БУДУЩЕМ
АЗЕРБАЙДЖАН И ЕВРОПА: АЗЕРБАЙДЖАН И ЕВРОПА: 
МЫСЛИМЫСЛИ О БУДУЩЕМ О БУДУЩЕМ

Магдалена Гроно

Еврокомиссия 
заинтересована 

в увеличении 
поставок 

азербайджанского 
газа на европейские 

рынки

Мы не зависим от ЕС



Наш автопром растет комплексно

Анонсируемые правительством на-
логовые уступки включают освобо-
ждение от НДС продажи автобусов 
местного производства, а также 
импорта запчастей для них. Льготы 
будут действовать на протяжении 
восьми лет и нацелены на стимули-
рование отечественного автопрома. 
Также с нового года иностранцы 
и лица без гражданства смогут 
воспользоваться возвратом НДС 
в режиме tax-free за медицинские 
услуги, полученные в учреждени-
ях Азербайджана или у частных 
специалистов. 

КУЛЬТУРНЫЙ БОНУС
Кроме того, в сфере строительства 
зданий вводится механизм точного 
определения доходов и расходов, 
вычитаемых из налогооблагае-
мой базы. Такой подход поможет 
более четко учитывать финансо-
вые результаты по долгосрочным 

договорам. Не будет облагаться 
государственным сбором импорт 
оборудования для проектов в при-
оритетной сфере возобновляемой 
энергетики. Полезным для разви-
тия местной логистики решением 
станет освобождение от дорожного 
налога транзитных грузов, перево-
зимых по железной дороге. Все эти 
новшества направлены на поддерж-
ку предпринимательства, развитие 
социальной инфраструктуры 
и создание благоприятных 
условий для профессио-
нальной деятельности.
Власти также позаботи-
лись о популяризации 
в новом году культурных 
мероприятий возмеще-
нием 50% НДС, 
уплаченного за 
билеты. 
– С января 
кэшбек можно 
получить при 
безналичной 

покупке билетов в театр, музей, 
оперу, на концерты симфониче-
ского оркестра и другие меропри-
ятия, – уточняет депутат ММ и 
эксперт Вугар Байрамов. – Вдо-
бавок к этому объекты культуры и 
культурного наследия полностью 
освободили от земельного налога и 
частично от подоходного сбора сро-
ком на пять лет. Необлагаемая часть 
прибыли учреждений культуры воз-

росла с 75% до 90%, а к перечню 
получающих преференции до-
бавились театры, музеи, симфо-
нические оркестры и деловая 
часть кинопроизводства. 
Такой подход, говорит парла-

ментарий, своего рода куль-
турный бонус. Он повысит 

лояльность посети-
телей и поднимет 
инвестиционную 
привлекательность 
этой сферы, ведь 
культура это тоже 
актив. 

Освобождение ввозимых в страну 
деталей для производства авто-
бусов поддержит в новом году 
развитие местного автопрома 
рациональным подходом к этому 
вопросу.
– Справедливости ради 
стоит отметить, что рас-
тет отечественный авто-
пром комплексно. 
В Азербайджане наби-
рает темпы производство 
легковых, грузовых ма-
шин и автобусов, 
и это помогает 
избежать оттока 
валюты на за-
купку готовых 
транспортных 
средств, – 

поясняет экономист Асиман 
Гулиев. – На очереди локализа-
ция производства экологически 
чистого общественного транспор-
та. Напомню, что в новом году 
Сумгайытский химический 
промышленный парк начнет 

производство автобусов на 
электрическом ходу в рамках 
сотрудничества с китайской 
компанией BYD Company 
Limited. И это тоже во многом 

объясняет необходимость 
налоговых льгот для 
производителей. 
По его словам, в на-
шей республике есть 
запрос на внутрен-
ний выпуск совре-
менных автобусов, 

работающих на электрическом 
двигателе. На волне глобальной 
климатической повестки уже 
никто не спорит, что предпочти-
тельнее ездить на электробусе. 
Экотранспорт все больше вытес-
няет традиционные автомобили. 
Поэтому и в нашей стране запуска-
ется экологически чистая линия 
своих машин как устойчивая аль-
тернатива традиционному транс-
порту на ископаемом топливе. 
Стартующее в новом году соб-
ственное производство электро-
бусов, говорит наш собеседник, 
действительно огромное событие 
для местного автопрома и транс-
портной инфраструктуры, а нало-
говые льготы обещают поддержку 
молодой отрасли. 

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

НОВОГОДНИЙ 
ПРЕЗЕНТ ОТ НАЛОГОВОЙ 
НОВОГОДНИЙ 
ПРЕЗЕНТ ОТ НАЛОГОВОЙ 

Большая радость 
для малого бизнеса 
В новом году владельцы 
микробизнеса стали оп-
тимистичнее смотреть в 
будущее. С января пред-
приниматели со скром-
ными доходами, рабо-
тающие в сфере услуг, 
получили существенную 
скидку при уплате 
подоходного налога. 
Считается, что поправ-
ки в Налоговый кодекс 
окажут благотворное 
влияние на целый пласт 
субъектов малого пред-
принимательства. А если 
учитывать роль неболь-
шого бизнеса в 
развитии оте-
чественного 
ненефтяного 
сектора, то 
коррекция 
налогового 
законо-
дательства 
решает задачу 
большой хозяй-
ственной важности. 
Если точнее, бизнесу 
в сфере услуг вернули 
льготы: новая версия 
отечественной системы 
налогов уже не столь 
сурова к доходам ми-
кропредпринимателей, 
чей годовой оборот не 
превышает 45 тысяч 
манатов. Речь идет 
о преференциях для 
индивидуальных пред-
принимателей, занятых 
в сфере программного 
обеспечения и услуг пе-
ревода, а также науч-
но-исследова-
тельской 

деятельности, юриспру-
денции и пр. Сюда же 
относятся внештатные 
аудиторы, журналисты, 
бизнес, работающий в 
сфере туристического 
сопровождения и оце-
ночной деятельности. 
Впредь такие ИП будут 
платить уже не 20%, а 
лишь 5% подоходного 
налога. Необходимые 
для получения этой 
льготы прошлогодние 
требования к коли-
честву сотрудников и 
долгам по обязательно-

му социальному 
страхованию 

тоже отме-
няются. 
По словам 
В.Байрамо-
ва, к таким 

предприни-
мателям бу-

дет применять-
ся 75-процентная 

скидка, а подлежащий к 
уплате налог сократится 
вчетверо. На практике 
если, например, ИП 
работает на основании 
договора по оказанию 
услуг с ежемесячным 
доходом в 3 тысячи ма-
натов, с января такой 
бизнес платит уже не 
600 манатов подоходно-
го налога, как это было 
в прошлом году, а толь-
ко 150. 

711 ЯНВАРЯ 2025НДС

– Справедливости ради 
стоит отметить, что рас-
тет отечественный авто-
пром комплексно. 
В Азербайджане наби-
рает темпы производство 
легковых, грузовых ма-
шин и автобусов, 

избежать оттока 

промышленный парк начнет 
производство автобусов на 
электрическом ходу в рамках 
сотрудничества с китайской 
компанией BYD Company 
Limited. И это тоже во многом 

объясняет необходимость 
налоговых льгот для 
производителей. 
По его словам, в на-
шей республике есть 
запрос на внутрен-

Асиман Гулиев

Под занавес года глава государства утвердил ключевые из-
менения в налоговое законодательство для развития важ-
нейших сфер экономики. Так что с начала года обновленный 
Налоговый кодекс обещает перемены по целому ряду отрас-
лей и направлений хозяйственной деятельности. 

Вугар Байрамов
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шого бизнеса в 
развитии оте-

ненефтяного 

большой хозяй-

долгам по обязательно-
му социальному 

страхованию 
тоже отме-

В.Байрамо-
ва, к таким 

предприни-
мателям бу-

дет применять-

 ИП будут 
платить 
не 20%, 

а лишь 5% 
подоходного 

налога
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могает нам, хотим наладить 
контакты с кейтеринговыми 
фирмами. Это отрасль общепи-
та, связанная с оказанием услуг 
на удаленных точках.
Сейчас запускаем программу, 
где частные компании факти-
чески платят зарплату нашим 
сотрудникам. Это позволит нам 
стать более независимыми. Мы 
долгое время сотрудничаем с 
компанией, которая ежегодно 
помогает нашим девочкам с 
одеждой.

l Бывают ли истории, ко-
торые вдохновляют вашу 
команду? 
l Недавно нас вдохновила ини-
циатива группы из Оксфорд-
ской школы. Они предложили 
проводить у нас курсы для 
детей: занятия по языку, 
математике, творческие ма-
стер-классы. Это стало для нас 
настоящим подарком, ведь у 
детишек появилась возмож-
ность раскрыть свои способ-
ности, обрести уверенность и 
понять, что в мире есть люди, 
готовые поделиться своими 
знаниями ради их будущего.
Но одна из самых вдохнов-
ляющих историй связана с 
Франческо Банджини – ди-
ректором Европейско-азер-
байджанской школы. Дело в 
том, что за годы работы у нас 
скопилось множество потря-
сающих работ наших детей, 
созданные на занятиях арт-те-
рапии. Это картины, рисунки, 
поделки, в которые были вло-
жены чувства и эмоции. Нам 
очень хотелось организовать 
выставку, чтобы показать эти 
работы, но мы не знали, как 
это сделать. Франческо не 
только предложил устроить 
выставку-ярмарку, но и при-
гласил известных певцов для 
концертной программы, а 
также предложил идею благо-
творительных продаж. 
Никогда не забуду его благо-
родный жест: он выдал своим 
сотрудникам деньги и пору-
чил им выкупить детские ра-

боты, чтобы они нашли своих 
покупателей. Благодаря этой 
инициативе мы смогли по-
крыть транспортные расходы, 
купить лекарства и приобре-
сти одежду для наших подо-
печных. Но главное – вдохно-
вение, которое получили дети. 
Видя, что их труд ценят, они 
ощутили свою значимость. 
Теперь такие выставки стали 
нашей традицией, и мы каж-
дый год видим, как это меняет 
жизнь наших подопечных.

l Каковы ваши основные 
задачи – есть ли наиболее 
желанные проекты?
l В этом году у нас предпо-
лагается большое событие, 
огромный шаг вперед – 
переезд в новый дом. Это 
трехэтажное здание на 60 
детей, построенное благодаря 
поддержке вице-президента 
Фонда Гейдара Алиева, осно-

вателя и руководителя Обще-
ственного объединения IDEA 
Лейлы Алиевой. Этот дом для 
нас – символ того, что вера в 
мечту рано или поздно при-
несет свои плоды. Мы хотим 
создать здесь атмосферу, где 
дети будут чувствовать себя не 
просто комфортно, а по-насто-
ящему счастливыми. У каж-
дого ребенка будет своя ком-
ната, своя уютная кроватка и 
полная уверенность в том, что 
тут их любят и ценят.
Кроме того, мы запускаем 
детское интернет-телевиде-
ние. Это проект, о котором я 
так давно мечтала. Мы хотим, 
чтобы детишки сами могли 
рассказывать о своих правах, 
обсуждать важные темы, 
приглашать в гости извест-
ных людей. Это телевидение 
станет их голосом, площадкой 
для самовыражения и разви-
тия. Мы уже видим, как это 

поможет изменить их жизнь, 
обрести уверенность в соб-
ственных силах.
Еще одно направление, кото-
рое мы хотим развивать, – му-
зыкальная терапия. У нас уже 
есть специалисты, готовые об-
щаться с детьми посредством 
музыки. Это мощный ин-
струмент, который поможет 
исцелить душу, справиться с 
травмами, выразить эмоции.
И мы продолжаем волонтер-
ские программы. 
Ежегодно около 500 студен-
тов проходят у нас практику. 
В 2025 году мы расширим 
сотрудничество с универси-
тетами и колледжами, чтобы 
еще больше молодых людей 
участвовали в нашей работе. 
Подготовка будущих специа-
листов – это наша инвестиция 
в будущее, в общество, кото-
рое заботится о нуждающихся 
в поддержке.

11 ЯНВАРЯ 20258
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Детские приюты во всем мире выполняют наиважнейшую миссию – они становят-
ся спасательным кругом для самых беззащитных. Это место, где дети, лишенные 
домашнего тепла, находят поддержку, защиту и шанс на лучшее будущее. Здесь их 
слышат, понимают и помогают восстановить веру в себя и окружающий мир.

ХАНУМ ГАДИРЛИ

Важно понимать, что детские 
приюты – это не только по-
мощь здесь и сейчас, но и фун-
дамент для будущего общества. 
Каждый ребенок, который 
был спасен, окружен заботой 
и получил возможность разви-
ваться, – это вклад в общее бла-
гополучие. Поэтому помощь 
таким организациям, будь то 
финансовая поддержка, время 
или профессиональные знания, 
– долг каждого из нас, кто ве-
рит в силу добрых дел.
Неправительственная 
организация «Союз детей 
Азербайджана» – яркий при-
мер самоотверженной работы, 
направленной на защиту и под-
держку детей, оказавшихся в 
трудной жизненной ситуации. 
Газета «Каспий» побеседовала 
с председателем объеди-
нения Кямалей Агазаде, 
она подвела итоги ушедшего 
года, рассказала о достижениях 
организации и поделилась пла-
нами, которые распахнут новые 
горизонты в 2025 году.

l Ваша работа связана с 
непростыми судьбами де-
тей и женщин. Что помога-
ет вам сохранять вдохнове-
ние и веру в успех вашего 
дела?
l Все начинается с любви, а я 
люблю свою работу. Она свя-
зана с непростыми судьбами, 
но у кого она простая? У каж-
дого человека своя история. 
Главное – верить в успех дела, 
которое делаешь. Я стараюсь 
создавать уют, это очень важно: 
люди должны почувствовать 
себя в полной безопасности. 
Они хотят, чтобы их выслу-
шали, поверили. Конечно, мы 
проверяем каждую историю, 
но сначала важно поддержать 
человека, дать ему понять, что 
он не один.
А вдохновение я черпаю 
в своих подопечных. 
Когда видишь, как 
они стараются 

измениться, это окрыляет. 
Помню, одна девочка долго не 
могла адаптироваться, и вдруг 
однажды подошла ко мне, об-
няла и сказала: «Я здесь счаст-
лива». Такие моменты придают 
столько сил!

l Создание приюта – про-
цесс, требующий времени, 
ресурсов, самоотдачи. 
С чего начинается такая 
работа? 
l Очень многие обращаются 
ко мне с подобным вопросом. 
Все начинается с ресурсов, 
особенно человеческих. Нуж-
ны специалисты: социальные 
работники, юристы, психологи, 
педагоги. Но их надо обучать. 
Когда я только начинала свою 
деятельность, отправилась на 
тренинги в Америку – изучать 
западные методики. В итоге 
создала азербайджанскую мо-
дель – семейный приют, где 
царит уют. Но это был долгий 
путь. Мы начинали как днев-
ной центр: помогали людям в 
течение дня – и постепенно вы-
росли в полноценный приют.
За 17 лет через нас прошло 
множество специалистов. Это 
люди, которые не только изу-
чали теорию, но и работали на 
практике. Например, была у 
нас девушка, которая сначала 
сама прошла у нас реабили-
тацию, а потом вер-
нулась уже как 
воспитатель.
Самое важ-
ное – это 
цель. Мы не 
просто хо-

тим накормить людей, мы стре-
мимся сделать их полезными 
для общества. Поэтому наши 
приюты – место, где восстанав-
ливают свою жизнь.

l В праздники люди, как 
правило, становятся отзы-
вчивее – замечаете ли вы 
больше стремления помочь 
вашей организации? 
l Праздники действительно 
вдохновляют людей на помощь 
ближнему. Кто-то приносит 
продукты, одежду, кто-то хочет 
сделать праздник ярким. Одна 
женщина принесла жертвенно-
го барашка и лично накормила 
детей. Почему-то многие хотят 
запечатлеть детей за едой. Я 
категорически против этого: 
фотографируйте их, когда они 
читают или занимаются арт-те-
рапией, ведь это гораздо важ-
нее. В будни нам тоже помогают 
частные лица. Недавно один 
человек привез несколько кило-
граммов мяса и сказал: «Пусть 
на вашем столе всегда будет 
еда». Вот она, сила добрых дел!

l Ваши приюты – не только 
место для жизни, но и шанс 
все начать заново. Как вы 
создаете условия для подо-
печных, как внушаете им 
уверенность в завтрашнем 
дне?
l Приют – это временное при-
станище, но мы делаем все, 
чтобы оно стало точкой опоры. 
Когда к нам приводят ребенка, я 
первым делом спрашиваю: «Ты 
голоден?». Сначала кормим, 
ни о чем не спрашиваем, все 

разговоры потом. 

Первую неделю ребенок просто 
адаптируется. Помню, привели 
мальчика из проблемной семьи 
– он все время оглядывался, бо-
ялся, что его будут бить. А через 
неделю подошел ко мне и ска-
зал: «Здесь меня не обижают». 
Поверьте, такие слова дорогого 
стоят...
Иногда дети спрашивают: а ког-
да меня отпустят? У нас нет зам-
ков, но дети крайне редко убега-
ют – за год, может, один случай 
был. Девочка сбежала, но мы 
нашли ее спустя восемь часов. 
Потом сама же и призналась, 
что ей больше некуда идти...

l Как праздники влияют на 
вашу работу – замечаете ли 
что-то особенное в настро-
ении вашей команды или 
подопечных?
l В праздники наша команда 
становится особенно вдохнов-
ленной. Некоторые из сотруд-
ников когда-то были нашими 
подопечными: одна девушка 
стала веб-дизайнером, другая 
– нянечкой. Они хотят помочь 
тем, кто сейчас переживает то 
же, что и они когда-то.

l Какие традиции сложи-
лись у вашей команды?
l Каждый праздник мы органи-
зуем мероприятия, устраиваем 
веселье для детей. Например, на 
1 июня отправили 150 подарков 
в регионы. В Нефтчале, Беля-
суваре, Физули дети получили 
игрушки, одежду, сладости. Их 
улыбки – самая большая награ-
да для нас. Недавно мы послали 
в Лерик большую партию про-
дуктов и одежды. Стараемся 
охватить как можно больше се-

мей, чтобы тепло праздников 
дошло до каждого.

l Какие формы сотруд-
ничества вы считаете 

наиболее перспективны-
ми?

l Иногда мы сотрудничаем 
с бизнес-структурами. 

Мебельная компания 
периодически по-

l Как каждому из нас внести 
свой вклад в поддержку нуж-
дающихся в помощи?
l Я хочу сказать читателям толь-
ко одно: любите, ведь все начина-
ется с любви. Мы часто думаем, 
что помощь требует больших 
средств, но это не так. Даже ма-
ленький шажок, сделанный с лю-
бовью, может изменить чью-то 
жизнь или даже ее спасти.
У нас как-то была девочка 12 лет. 
Она пережила ужасное насилие, 
но вместо поддержки столкну-
лась с осуждением. «Как пожа-
ловаться Богу на людей, которые 
меня обидели?» – эти ее слова 
прозвучали неожиданно глубоко. 
Когда я спросила, почему она хо-
чет пожаловаться, она ответила с 
детской прямотой: «Потому что у 
них не было любви…»
Эти слова навсегда остались в 
моем сердце. К сожалению, де-
вочка ушла из жизни, но ее по-
слание о том, как важна любовь, 
стало частью нашей миссии.
Есть и другие истории. Напри-
мер, мальчик, которого мы взяли 
под опеку, когда ему было всего 
четыре месяца. Я молилась: 
Господи, дай этому ребенку 
семью, где его будут любить! И 
представляете, этим летом его 
усыновили. Недавно приемная 
мама прислала фотографии, где 
он выглядит таким счастливым! 
Это тот самый момент, когда 
понимаешь, что все было не зря. 
Пусть мальчуган забудет нас, но 
будет счастлив…
Любви и семьи заслуживают 
абсолютно все детишки. И если 
каждый из нас сделает хотя бы 
одно доброе дело для них, мы 
вместе сможем изменить этот 
мир к лучшему. Любите, помо-
гайте и верьте в чудеса, потому 
что именно любовь творит самые 
волшебные деяния! 

Новое 
трехэтажное 

здание 
на 60 детей 

построено для 
нас благодаря 
поддержке ви-

це-президента 
Фонда Гейдара 

Алиева, осно-
вателя и руко-

водителя Об-
щественного 
объединения 
IDEA Лейлы 

Алиевой
В этом году предполагается большое событие, огромный шаг вперед – переезд в новый дом

На творческих мастер-классах у детей появилась возможность раскрыть свои способности

Даже
маленький

шажок

Кямаля 
Агазаде
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Правительство намерено и впредь поддерживать устойчивый рост не-
нефтяного экспорта. Следуя национальной экспортной стратегии, вы-
воз продукции несырьевых отраслей достигнет рекордного уровня. 

Прямо сейчас и в перспекти-
ве нескольких лет профиль-
ные ведомства нацелены на 
диверсификацию и расшире-
ние экспортных рынков. О та-
кой необходимости говорится 
у нас давно, поскольку зави-
сеть только от традиционных 
внешних направлений вывоза 
ненефтяной продукции очень 
рискованно. А значит, экспор-
терам нужно позаботиться о 
наращивании географии сво-
их поставок для расширения 
хозяйственного маневра. 
Таким образом наши ответ-
ственные структуры 
создают возмож-
ности преодоле-
ния негатив-
ного влияния 
на экономику 
неблаго-
приятной 
хозяйственной 
конъюнктуры. 
Однако долго-
срочное планирова-
ние включает не только 
расширение экспортных 
рынков. 
Как отмечает заместитель ис-
полнительного директо-
ра Агентства поощрения 
экспорта и инвестиций 
(AZPROMO) Турал Гад-
жилы, со временем будет 
расширяться и номенкла-
тура экспортируемых 
товаров – особое место в 
планах развития нене-
фтяного экспорта будет 
уделяться поставкам 
новой продукции. По 
его словам, уже к сле-
дующему году экспорт 
из несырьевых отраслей 
подрастет 
до $5 млрд, то 
есть увеличит-
ся к уровню 
пятилетней 
давности на 
85%. 

Главная цель на перспекти-
ву – добиться прироста доли 
неэнергетического сектора не 
только в доходах государствен-
ной казны, но и общем объеме 
экспорта. 
По утверждению доктора 
экономических наук, про-
фессора Фикрета Юсифова, 
курс правительства на диверси-
фикацию от нефти все эти годы 
сопровождался поддержкой ре-
альной экономики. Государство 
оказывало всестороннее содей-
ствие бизнесу, проводились 
системные меры по улучшению 
деловой и инвестиционной сре-
ды. По его словам, за последние 
15 лет в экономику Азербайд-
жана инвестировано более 
$230 млрд, причем половина 
финансовых вложений прихо-
дится на несырьевую сферу. 
Кроме всего прочего, государ-
ство задействовало все рычаги 
для поддержки частного биз-
неса, говорит наш собеседник, 
включая системные налоговые 
преференции, организацию 
крупных индустриальных пло-
щадок и облегченный доступ к 
финансовым ресурсам. Помимо 
работы над правовой базой для 
защиты внутренних и внешних 
капвложений правительство 
предпринимает важные шаги 
для поощрения поставщиков 
капитала. 
– Инвесторы получают сви-
детельство о поощрении ин-
вестиций, предполагающее 
семилетние льготы по выплате 
таможенной пошлины при 
ввозе машин и технологическо-
го оборудования, – отметил он. 
– Более того, имеющий такие 
преференции бизнес временно 
освобождается от уплаты налога 
на добавленную стоимость при 
импорте, земельного налога, а 
также налога на имущество. 
Льготы и госстимулирование 
способствуют притоку ино-
странных капвложений в 
ненефтяные сферы экономики. 
Ко всему прочему, Азербайд-
жан набирает вес регионально-
го локомотива по производству 
зеленой энергии. Все это предо-
пределяет настоящее 
и перспективы 
инвестицион-
ной привле-
кательности 
республики 
и укрепле-
ния позиций 
ненефтяного 
экспорта. 

Экспорт 
из несырьевых 

отраслей подрастет до

$5 млрд

Экспортные продажи  
продовольствия 

возросли на 

12,3% 

Общий экспорт 
за январь-ноябрь

$24,34 
млрд

Цели 
и средства 

Фикрет Юсифов

Впереди рекордные уровни  
Справедливости ради отме-
тим, что за последние годы 
наметилась достаточно ярко 
выраженная динамика. 
Ненефтяной экспорт по-
степенно упрочивает свои 
позиции, а в позапрошлом 
году валютные поступления 
из этого источника впервые 
превысили $3 млрд. Судя 
по данным минувшего года, 
предоставленным Центром 
экономических реформ и 
коммуникаций, положитель-

ная динамика продол-
жилась: ненефтяной 

экспорт увеличился 
еще на 2% к ре-
кордному уров-
ню. Подросли и 
экспорт-
ные 

позиции продовольствия – ее 
продажи возросли на 12,3% и 
достигли за отчетные месяцы 
$923 млн. 
Укрепившиеся позиции 
ненефтяной экономики от-
четливо видны в растущих 
показателях вывоза нашей 
неуглеводородной про-
дукции – электроэнергии, 
фруктов-овощей, чая, масел, 
сахара, алкогольной и безал-
когольной продукции, хлопка 
и волокна, черных металлов, 
алюминия и целого ряда 
прочих товаров, производи-
мых в Азербайджане. Все это 
неспроста. По итогам ушед-
шего года ненефтяной ВВП 
республики превысил 4%, 
опередив нефтегаз и укрепив 

свои позиции триггера 
экономического 

роста. 
Опрошенные 
нами экономисты 
заверяют, что на 
общем фоне за-
медления миро-

вой 

экономики наши результаты 
вселяют чувство гордости за 
продуманные и эффективные 
меры правительства. Ведь, 
как известно, они подчинены 
основной цели – подъему 
народного хозяйства. Все 
эти годы доходы от продажи 
энергоресурсов направлялись 
на развитие неуглеводород-
ных отраслей. В стране созда-
вались условия для развития 
производства и бизнеса, вос-
станавливались целые отрас-
ли, и результат не заставил 
себя дожидаться. 
Если отвлечься от роста по-
казателей в отдельно взятой 
сфере ненефтяного экспорта, 
то валютные прибыли ре-
спублики все еще зависят от 
экспорта нефти и газа. На 
нефть и газ все еще приходит-
ся львиная доля прибылей. 
Для сравнения, общий экс-
порт Азербайджана за ян-
варь-ноябрь составил $24,34 
млрд, поэтому представители 
местных экспертных кругов 
говорят о необходимости уси-

ленно развивать это на-
правление. Ведь достиг-

нутые успехи, конечно, 
не исключают важно-
сти дальнейших мер 
содействия развитию 
неуглеводородного 
сегмента.

Ненефтяной
 экспорт 

увеличился еще на 

2% 

НАША ЦЕЛЬ – РАСШИРЕНИЕ 
ЭКСПОРТА 



Взрослые во все времена в зимние 
каникулы стараются создать для де-
тей атмосферу волшебства и чудес, 
ведь увидеть счастливый блеск в их 
глазах дорогого стоит. Неизменный 
финальный штрих новогоднего 
праздника – подарки: их с нетерпе-
нием ждут и малыши, и ребятишки 
постарше. 

НА ЛЮБОЙ КАРМАН
Удивительно, что сладкие наборы 
десятилетиями пребывают в топе 
самых популярных. Традиция дарить 
их зародилась еще в советское время 
и благополучно дошла до наших 
дней. Секрет успеха прост: они яркие 
и тут же приковывают к себе внима-
ние. Дизайн самый различный – в 
форме домиков, популярных зданий, 
с символом года, местного и ино-
странного производства. Коробочка, 
как правило, картонная, но быва-
ют также матерчатые рюкзачки и 
игрушки, начиненные сладостями. 
Есть дорогие увесистые варианты – 
за 30-60 манатов, но можно выбрать 
и небольшие, по очень доступной 
цене – в среднем от 3,5 маната, и по-
радовать не только своих, но и всех 
детишек родственников, знакомых, 
соседей. Их покупают обычно в до-
полнение к основному презенту. 

КУПИТЬ
ИЛИ СОБРАТЬ?
Как отмечают продавцы и покупате-
ли, цена таких подарков с прошлого 
года почти не изменилась, зато вес 
уменьшился. И неудивительно, 
ведь сладости, как и многое другое, 
подорожали. Однако нас беспокоит 
не только цена и вес, но и качество 
таких подарков, ведь непонятно, что 
там внутри. Никому не хочется, что-
бы презент вместо радости принес 
разочарование и уж тем более – если 
он станет причиной пищевого от-
равления. А вероятность нарваться 
на просрочку или некачественную 
продукцию вполне реальна. 
–  Мои детишки уже давно 
выросли, а внуки еще не поя-
вились, но я ежегодно балую 
сладкими подарками соседских 
ребятишек. Более дорогие мне 
не по карману. При покупке 
обязательно проверяю срок год-
ности и другие данные. Осечек 
вроде пока не случалось, нужно 
просто покупать их в проверен-
ных местах, – делится с нами 
своим мнением пенсионерка 
Зумруд Агаева. 
– А я не рискую брать детям такие 
подарки – знаю, что собирают их из 
самого дешевого и некачественного 
ассортимента. Сама покупаю кон-
феты, печенье, вафли, мармелад, 
добавляю мандаринку и яблоко, кра-
сиво упаковываю и презентую своим 
малышкам. По крайней мере, так я 
уверена, что в наборе ничего лишне-
го и просроченного, – рассказывает 
Нигяр Мамедова, мама двух до-
чек-погодок. 

На упаковке должно быть 
написано, что именно содер-
жится в коробке и в каком 
количестве. Не стоит поку-
пать подарок, если вкладыш 
с информацией находится 
внутри – до него не добрать-
ся, а значит, приобретете 
кота в мешке. Рекомендуется 
выбирать наборы и конфеты, 
содержащие исключительно 
натуральные красители и 
ароматизаторы. А если в по-
дарке еще и игрушка, то она 
должна быть индивидуально 
упакована. 
Качество новогодних детских 
подарков, как, впрочем, и 
другой пищевой продукции, 
в нашей стране контролирует 
Государственное агентство 
продовольственной безопас-
ности. Там нам сообщили, 
что потребителям стоит 
приобретать сладкие подар-
ки только в официальных 
местах продаж – в магази-
нах, на ярмарках, но никак 
не у торговцев на улице. На 
упаковке имеется дата сбора, 
но также необходимо обра-
тить внимание на четкую и 
разборчивую маркировку 
продуктов, находящихся 

внутри, дату производства, 
название, торговую марку, 
вес, пищевую ценность, ну 
и контактную информацию 
о производителе. Внутри не 
должно быть йогуртов и кон-
дитерских изделий с кремом 
или творожной начинкой – 
они требуют особых условий 
хранения и испортятся при 
несоблюдении температурно-
го режима. 
Нужно внимательно осмо-
треть упаковку. Если она по-
мята, порвана, испачкана, 
от покупки лучше воздер-
жаться. Потребитель имеет 
полное право запросить у про-
давца документы, подтверж-
дающие безопасность продук-
ции. Не забудьте сохранить 
кассовый чек, чтобы вернуть 
покупку в магазин или обме-

нять ее. 
В случае недо-
вольства каче-

ством товара или 
сомнений граж-

дан призывают 
сообщать об 
этом в колл-
центр Агент-
ства продбезо-

пасности. 

В СЛУЧАЕ НЕДОВОЛЬСТВА КАЧЕСТВОМ ОБРАЩАЙТЕСЬ В КОЛЛ-ЦЕНТР АГЕНТСТВА ПРОДБЕЗОПАСНОСТИ
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На новогодние праздники прилавки наших мар-
кетов, как обычно, заполонили сладкие детские 
наборы в красочной упаковке. Лежат они больше 
месяца, порой аж до старого Нового года. Но на-
сколько хороши такие подарки – вот в чем вопрос. 

НИКА АСТРАЛЕВА Выбирайте наборы 
и конфеты, 

содержащие 
натуральные 

красители 
и ароматизаторы

Важно:
Потребители могут 

обратиться в колл-центр 
Агентства продбезопасности

по номеру

и сообщить о любых 
несоответствиях

1003
Все хорошо 

в меру
Диетологи отмечают, что 
дело не только в качестве: 
такие подарки закрепляют 
у детей связь сладостей с 
радостными событиями, 
в результате чего у них 
может сформироваться 
неправильное пищевое 
поведение. Чрезмерное по-
требление сладкого грозит 
панкреатитом, диатезом, 
лишним весом, сахарным 
диабетом, кариесом. 
Выбирая сладости для по-
дарка, лучше отдать пред-
почтение чему-то более по-
лезному: фрукты, пастила, 
зефир, мармелад. Наихуд-
шие сладости для детей – 
карамель, леденцы, ириски 
и жевательные конфеты.

дата 
производства

торговая 
марка

вес 
и пищевая 
ценность

контактная 
информация

 маркировка
продуктов, 

находящихся 
внутри

Изучайте упаковку!
ПОДАРОК С ПОДВОХОМПОДАРОК С ПОДВОХОМ
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Для каждого народа самое большое достижение – быть хозяином своей судьбы, развивать свое незави-
симое государство. Несмотря на лишения, с которыми пришлось столкнуться в различные периоды исто-
рии, никакая сила не смогла поколебать решимость азербайджанцев восстановить справедливость.

 Согласитесь, не бывает су-
веренитета без националь-
ной идеологии. В чем, на ваш 
взгляд, смысл нашей нацио-
нальной идеи? 
 Вопрос серьезный и требует се-
рьезного ответа. Понятно, что про-
блема эта многоэтапная, связанная 
с синергией не только идей и целей 
Президента, но и с нашими действи-

ями, целями и интересами. Каждый 
из нас должен внести свой вклад, 
пусть и небольшой, в развитие стра-
ны на новом этапе. 
Гигантская работа была задумана 
еще в первые годы президентства 
Ильхама Алиева, контуры его курса 
просматривались в политике модер-
низации и мультикультурализма в 
условиях еще той старой глобали-

зации, он видел ее в неразрывной 
связи с соответствующей идеологией 
азербайджанства. Для этого надо 
было уже в те времена понимать, 
что доминирование супердержавы 
имеет свои пределы, и думать над 
тем, что предпринять, чтобы быть 
готовыми к новому миропорядку. 
Эти вопросы и вызовы стали новой 
прорывной идеологией с соответ-

ствующей политикой и экономикой, 
социальностью и культурой.
Наша национальная идея формиру-
ется в условиях перехода от старого 
мира к новому, а потому мы с ее 
помощью должны преодолеть все 
сложности, и залогом является наш 
суверенитет, сильный лидер и чет-
кое понимание задач, которые надо 
решить в перспективе.

Сегодня азербайджанский на-
род имеет свое независимое 
государство. Территориальная 
целостность, суверенитет, обе-
спеченные ценою крови наших 
героических солдат и офицеров, 
шехидов, – национальное досто-
яние народа.
2025 год, объявленный распо-
ряжением Президента Ильхама 
Алиева Годом Конституции и Cу-
веренитета, еще раз подтвержда-
ет приверженность страны 
конституционным ценностям и 
принципам.
Исключительно важным событи-
ем в жизни Азербайджана стало 
восстановление территориальной 
целостности и суверенитета в 
Карабахской войне и антитерро-
ристических мероприятиях, обе-
спечившее возобновление юриди-
ческой силы нашей Конституции 
на всей территории страны. 
По мнению экспертов, Год 
Конституции и Cуверенитета 
будет способствовать даль-
нейшему укреплению созна-
ния национальной государ-
ственности, поможет 
гражданам 
страны теснее 
сплотиться на 
основе общих 
ценностей и 
видения буду-
щего. 

Об этом и многом другом наш 
корреспондент беседует с ге-
неральным директором 
Института философии и 
социологии НАНА доктором 
философских наук, профес-
сором Ильхамом Мамедзаде.

ГЕОПОЛИТИКА 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ИДЕИ
 Восстановление сувере-
нитета предполагает осмыс-
ление не только того, что 
произошло, но и того, что 
будет дальше, размышления 
над тем, как станет меняться 
Азербайджан. Каким вы ви-
дите новый этап нашей жиз-
ни, каких целей мы достиг-
нем в ближайшем будущем?
 Восстановление суверените-
та – это еще и повод подумать о 

том, какие задачи ставит 
перед страной 
лидер-победи-
тель, попытать-
ся спрогно-
зировать его 
цели, стратегии 

и ориентиры на 
последующие 

годы, а также 
задачи 
нацио-
наль-

ной 
идео-
логии 
– все-

го, что входит в сферу полити-
ческой культуры, образования, 
науки.
В принципе, Президент Ильхам 
Алиев в своих действиях, приня-
тых управленческих решениях 
после освобождения Карабаха 
их уже озвучил и даже присту-
пил к исполнению. Важнейшие 
из них, на наш взгляд, – это дол-
гожданный мир и открытие ком-
муникаций на Южном Кавказе, 
активное участие в организации 
тюркских государств от форму-
лы «один плюс один» к формуле 
«три плюс три».
Этот блок особенно важен, так 
как в основе нашей националь-
ной идеи сегодня лежат мир и 
развитие, назовем это геопо-
литикой национальной идеи. 
Затем восстановление Карабаха, 
международные связи, стро-
ительство дорог, аэропортов, 
зеленая энергетика, развитие 
инфраструктуры (причем не 
только Карабахского региона), 
Великое возвращение, развитие 
Азербайджана как ключ к миру 
на Южном Кавказе. И наша 
страна – как локомотив движе-
ния вперед. Далее – экология, 
экономика на чистой, возоб-
новляемой энергетике. COP29 
– масштабная международная 
акция прошлого года – стала 
наглядным показателем утвер-
дившегося и углубившегося су-
веренитета Азербайджана.

 Одним из важнейших 
показателей суверени-
тета стало проведение 
выборов на всей террито-
рии страны – как внеоче-
редных президентских, 
так и парламентских…
 Безусловно. Наш ли-
дер очень четко обо-
значил это в ин-
тервью годичной 
давности, во вре-
мя своей инаугу-
рационной речи, 
а также в интер-
вью азербайджан-
ским телеканалам: 
«Проведение выборов 
на всей без исключения тер-
ритории страны означает 
вступление государства и 
общества в новую эру. Мы не 
хотим эксплуатировать исто-
рические успехи, так как это 
неправильно с политической 
точки зрения, а во-вторых, 
общество не должно нахо-
диться в атмосфере умиро-
творения – ведь наши побе-
ды стали причиной сдвигов 
глобального масштаба, 
последствия которых дорого 

обошлись некоторым стра-
нам. А потому негативное 
отношение к нам традицион-
ных источников ненависти 
не прекратится, и попытки 
вооружения Армении – на-
глядное тому доказательство. 

Мы против войны, 
но должны быть 

готовы к защите 
достижений го-
сударственного 
суверенитета, 
и наша новая 
концептуальная 

стратегия разви-
тия, новые направ-

ления национальной 
идеологии не означают 
успокоения от достигнутых 
успехов». 
Конечно, смена международ-
ного порядка, действия неко-
торых сил, государств и про-
тиворечия старого порядка 
нередко становятся помехой 
нашим целям, но под руко-
водством главы государства 
мы уже преодолели многое, 
казавшееся невозможным, и 
готовы к выполнению новых 
задач. 

ГАЛИЯ АЛИЕВА Стратегия – 
в синергии

Перспективы далекие и близкие
Ильхам  Мамедзаде

 Безусловно. Наш ли-
дер очень четко обо-

«Проведение выборов 

глядное тому доказательство. 
Мы против войны, 

но должны быть 
готовы к защите 

и наша новая 
концептуальная 

стратегия разви-
тия, новые направ-

 Мы должны 
быть готовы 

к защите 
достижений 

государственного 

суверенитета

ГОД КОНСТИТУЦИИ ГОД КОНСТИТУЦИИ 
И СУВЕРЕНИТЕТАИ СУВЕРЕНИТЕТА
ГОД КОНСТИТУЦИИ ГОД КОНСТИТУЦИИ 
И СУВЕРЕНИТЕТАИ СУВЕРЕНИТЕТА

НЕЗАВИСИМОСТЬ АЗЕРБАЙДЖАНА БЫЛА ОБЕСПЕЧЕНА ЦЕНОЮ КРОВИ НАШИХ ГЕРОИЧЕСКИХ БОЙЦОВ
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ОНИ УМЕЮТ ЧИТАТЬ 
ПАЛЬЦАМИ 
ОНИ УМЕЮТ ЧИТАТЬ 
ПАЛЬЦАМИ 
В январе 2019 года впервые отмечался праздник, посвящен-
ный изобретению французского тифлопедагога Луи Брайля. 
Всемирный день азбуки его имени учрежден резолюцией 
Генассамблеи ООН в целях повышения осведомленности 
о значении этой системы как одного из средств общения.
ЕЛЕНА МАЛАХОВА

l Вы ведь печа-
таете не только 
учебники?
– Да, мы печатаем 
и художественную 
литературу. Недав-
но опубликовали 
роман американ-
ского писателя 
Эрика Сигала 
«История одной 
любви». Это про-
изведение переве-
дено на множество 
языков и получило 
мировое призна-
ние, разойдясь 
миллионными ти-
ражами. 
l Занимаетесь 
ли вы изданием 
аудиокниг, ведь 
этот формат 
пользуется все 
большей попу-
лярностью? 
l Одно время 
мы выпускали 
аудиокниги, рабо-
тая исключитель-
но с профессиона-
лами своего дела. 
Издавали в таком 
формате произве-

дения известных 
азербайджанских, 
русских и зару-
бежных авторов. 
Особое внимание 
уделялось выпуску 
аудиокниг писа-
телей – лауреатов 
Нобелевской пре-
мии. Считаю, что 
с такими произве-
дениями должны 
познакомиться 
абсолютно все – и 
зрячие, и незря-
чие. Мы озвучи-
вали также науч-
ную литературу 
и публицистику, 
но пока процесс 
подготовки таких 
книг приоста-
новлен. Аудиокни-
ги действительно 
очень популярны, 
однако у книг по 
Брайлю есть свои 
преимущества. 
Если незрячие бу-
дут учиться только 
по аудиокнигам, 
они не освоят в 
должной мере 
культуру письма. 

l На сегодняш-
ний день ин-
формации очень 
много, охватить 
все печатными 
изданиями про-
сто невозможно, 
и тут интернет 

становится 

незаменимым 
помощником. 
Сейчас существу-
ют различные 
программы, бла-
годаря которым 
можно и слу-
шать, и писать, и 
даже исправлять 
ошибки. Ска-
жем, раньше я 
печатал на пи-
шущей машинке, 
но проверять 
ошибки можно 
было только с 
помощью третьих 
лиц. Сейчас это 
возможно и само-
стоятельно. 

А как же помощь интернета?

Незаменимый 
помощник 

Созданная в первой половине 
XIX века, азбука Брайля по-прежнему 
остается для незрячих и слабовидя-
щих важным проводником в мир зна-
ний и художественной литературы. 
Обеспечение прав и свобод людей с 
инвалидностью прописано во многих 
международных документах, и боль-
шинство стран, в том числе Азербайд-
жан, взяли на себя обязательство по 
их исполнению. 

МАРРАКЕШСКИЙ 
ДОГОВОР 
Одна из проблем для граждан с ин-
валидностью по зрению – сложно-
сти с доступом к информации. Они 
не могут пользоваться обычными 
ресурсами и для образования, само-
развития и расширения кругозора 
им необходимы книги со шрифтом 
Брайля, специальные компьютерные 
программы, аудиокниги.
В 2013 году был принят Марракеш-
ский договор об облегчении доступа 
незрячих и лиц с нарушениями 
зрения или иными ограниченными 
способностями воспринимать печат-
ную информацию к опубликованным 
произведениям.
Азербайджан присоединился к Мар-
ракешскому договору в 2018 году, 
став 42-й страной-участницей. 
В нашей стране соблюдению прав 
граждан с инвалидностью, в том чис-
ле праву на получение информации, 
придается в последние 
годы большое зна-
чение. В этом году в 
связи со 
Всемирным днем 
азбуки Брайля по ини-
циативе омбудсмена 
Сабины Алиевой под-
готовлено специальное 
пособие «Националь-
ный превентивный 
механизм по предотвра-
щению пыток» на ос-
нове алфавита Брайля. 
Предназначено оно для 
специальных учрежде-
ний, где проживают и 
обучаются незрячие, и в 
нем приводятся сведения 
о мандате, полномочиях 
омбудсмена, деятельности 
Национального превентивно-
го механизма, а также способах 
обращения к омбудсмену.

ЗАЛОГ САМОСТОЯТЕЛЬНОСТИ
Как в целом обстоят дела со 
специальной литературой для 

незрячих и слабовидящих в Азер-
байджане? С этим и другими вопро-
сами газета «Каспий» обратилась к 
директору Информационного 
центра ресурсов и брайлев-
ских изданий Маису Мурадову. 
l Стала ли информация для 
незрячих и слабовидящих 
граждан доступнее после при-
соединения нашей страны к 
Марракешскому договору? 
l Безусловно, то обстоятельство, 
что Азербайджан присоединился в 
свое время к этому договору, стало 
для нас большим событием. Но 
нужно строго контролировать его 
соблюдение. Что касается книг, то 
наш центр печатает качественные 
учебники для незрячих. Напри-
мер, в конце прошлого года нам 
поступил заказ от Министерства 
науки и образования подготовить 
37 наименований учебников по 
Брайлю. В основном это пособия 
для учащихся русского сектора, а 
ранее были подготовлены учебники 
для азербайджанского сектора. Все 

они будут доставлены в 
школу для незрячих и 
слабовидящих, распо-
ложенную в столице. 

l В каких учебных заведениях 
учатся незрячие и слабовидя-
щие дети? 
l Помимо упомянутой спецшколы 
есть еще начальная школа в Нахчы-
ване. Слабовидящие дети в основ-
ном учатся в обычных школах. В 
Азербайджане развивается инклю-
зивное образование, и в его рамках 
каждый ребенок с ограниченными 
возможностями здоровья должен 
иметь возможность учиться вместе с 
обычными детьми. Сложно сказать, 
насколько хорошо этот механизм 
работает на практике. Проблема еще 
и в том, что некоторые родители 
детей с инвалидностью по зрению 
не стремятся дать им полноценное 
образование. Они рассуждают так: 
зачем моему особому ребенку обра-
зование, если я могу его обеспечить? 
Но они не думают о том, что не веч-
ны. Наоборот, нужно стремиться к 
тому, чтобы такие дети стали макси-
мально самостоятельными и полу-
чили образование, которое позволит 
им заработать себе на жизнь. 
Учебники по Брайлю и другие 
материалы открывают такую воз-
можность. Кстати, при Министер-
стве культуры Азербайджанской 
Республики действует библиотека 

для незрячих и слабовидящих, 
в свое время учрежденная 

Обществом слепых. После 
распада СССР это ве-

домство по нашей 
просьбе взяло 

библиотеку 
на свой ба-

ланс.

Азбука Брайля 
создана 

в 1-й половине

принят Марракешский 
договор об облегчении 
доступа незрячих и лиц 
с нарушениями зрения 

к опубликованным 
произведениям

разработал 
рельефно-точечный 
шрифт для незрячих 
и слабовидящих 
людей, названный 
в его честь и 
используемый по 
сей день. Шрифт 
Брайля адаптирован 
под множество 
языков мира, на нем 
изданы тысячи книг.

Луи Брайль

века
 XIX

в г. 2013

(1809-1852) 
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Кто-то из великих сказал, что нет плохих профессий, но есть такие, которые мы уступаем другим. А ведь 
от выбранной специальности зависит очень многое – и уровень дохода, и качество жизни. К этому шагу 
важно подойти со всей ответственностью. Как же помочь абитуриентам сориентироваться в выборе? 

«Найди себе дело по 
душе, и не придется ра-
ботать ни дня в своей 
жизни». Согласитесь, 
поистине гениальная 
фраза. Многие чувствуют 
себя несчастными как раз 
потому, что занимаются в 
жизни совсем не тем, что 
доставляло бы им удо-
вольствие и приносило 
радость.

СУДЬБОНОСНЫЙ ВЫБОР
Одни выбирают профес-
сию исходя из ее престижа, 
другие – исполняя волю 
родителей, третьи вообще 
плывут по течению. Ко-
го-то вдохновляет опыт 
известных людей, кто-то 
ориентируется на советы 
блогеров, мнение учи-
телей, друзей. И лишь 
немногие прислушиваются 
к самим себе, учитывая соб-
ственные способности и наклон-
ности. 
Большинство школьников заду-
мывается о выборе профессии 
лишь в выпускных классах, 
когда пора активно готовиться 
к поступлению в вуз. Но в 15-16 
лет так непросто принять судь-
боносное решение. Впрочем, и 
любимая работа может надо-
есть, изменятся интересы или 
ситуация на рынке труда. Да, 
всегда можно переквалифици-
роваться, но к чему такие слож-
ности? Чем раньше мы опре-
делимся со своими желаниями 
и потребностями, тем меньше 
вероятность разочароваться. 
– Моим любимым школьным 
предметом была химия, и жизнь 
свою я хотела связать именно 
с ней. А родители настаивали, 
чтобы я получила экономиче-
ское образование, и я их послу-
шалась. Сейчас у меня востре-
бованная и весьма доходная 
работа, но, увы, радости она мне 
не приносит. На следующий год 
моя дочь переходит в 10-й класс. 
Я всегда готова посоветовать, 
предложить ей какие-то вариан-
ты, но окончательное решение 
будет за ней, – делится бухгал-
тер Диляра Гадирова. 

А вот педагогу Самире 
Мамедовой родители, нао-
борот, предоставили полную 
самостоятельность в этом 
вопросе, однако она до 
последнего не могла 
определиться с про-
фессией. 
– В школе мне хотелось 
быть то юристом, то пере-
водчиком, то учителем. Одно 
знала точно, что мне интерес-
ны исключительно гуманитар-
ные предметы. Выбрав третью 
группу специальностей, решила 
положиться на судьбу и отметила 
все факультеты подряд. В итоге 
поступила на педагогический, 
о чем ничуть не жалею. Но мне 
просто повезло. Своим детям я 
советую хорошенько подумать 
и четко решить, чем им хочется 
заниматься по жизни, – расска-
зывает она. 

Школа, вуз 
и производство 

ЕЛЕНА МАЛАХОВА 
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Помочь сориентироваться в выборе 
профессии должны не только роди-
тели, но и школа. Сейчас профори-
ентированные классы есть в более 
чем 100 школах Азербайджана, 
а к 2026 году планируется довести 
их количество до 
15% от общего числа школ. 
Учеников 10-11-го классов 
там обучают начальным 
знаниям и навыкам по 
различным професси-
ям, подготавливают к 
рынку труда. 
Председатель прав-

ления Государственного экзамена-
ционного центра (ГЭЦ) Малейка 
Аббасзаде на Форуме карьерного 
развития заявила, что школы могут 
обращаться к ним за помощью. 
ГЭЦ готов предложить учащимся 

в возрасте 14-15 лет рекоменда-
ции по выбору направления.  

Эксперт в области образова-
ния Эльшан Гафаров уверен, 
что в средних общеобразова-
тельных учреждениях стра-
ны необходимо проводить 

системную профориента-
ционную работу. Сейчас 

она сводится к редким классным 
часам и беседам о возможных 
профессиях и требованиях к ним, 
но это не дает полноценного пред-
ставления о ситуации на рынке 
труда. В то же время многие роди-
тели диктуют своим чадам, куда 
им поступить, навязывая высоко-
оплачиваемые или популярные 
специальности. Наш собеседник 
подчеркнул, что одно дело – когда 
родители что-то советуют, и совсем 
другое – если решают все, только 
потому что оплачивают репетито-
ров или курсы. 

Преподаватель вуза 
и эксперт в обла-
сти образования 
Сабина Алиева 
считает, что ориенти-
ровать школьников 
нужно посредством 
куррикулума. 
– В качестве примера 
приведу британский 
куррикулум, где на 
каждого учащегося 
заводится специаль-
ная анкета, в которой 
описываются его спо-
собности, особенно-
сти характера, пози-
тивные и негативные 
стороны. С детьми и 
их родителями ак-

тивно работает 
школьный 

психолог, 
определяя, 
какие 
предметы 
наиболее 
интересны 

ребенку, 
какая про-

фессия может 
ему подойти. А воз-
можно, даже страна 
обучения: некоторые 
плохо переносят хо-
лод, а другие – жару, 
у кого-то начина-
ется депрессия от 
недостатка солнца и 
тепла. Учитываются 
даже такие вроде 
незначительные, но 
на самом деле важ-
ные факторы. Этот 

процесс занимает 
не одну неделю или 
месяц, он должен 
стартовать класса с 
седьмого. Проф-
ориентации в Азер-
байджане необходи-
мо уделять гораздо 
больше внимания, 
заимствуя передовой 
опыт других стран. 
Сейчас у нас, к со-
жалению, ребенок 
зачастую выбирает 
факультет, на кото-
рый проще посту-
пить. В итоге многим 
выпускникам неинте-
ресна их профессия.
С.Алиева уверена: 
чтобы ребята приня-
ли правильное реше-
ние, нужна не только 
теория. Увидев воо-
чию, как происходит 
производственный 
процесс, они смогут 
понять, видят ли себя 
в этой сфере, подхо-
дит ли она им. Нужно 
также прогнозирова-
ние профессий, акту-
альных в ближайшие 
пять лет, ведь работа 
должна быть не толь-
ко интересной, но и 
востребованной на 
отечественном рынке 
труда. Позитивного 
результата удастся 
достичь, только если 
школа, вузы и произ-
водство начнут рабо-
тать сообща. 

Подсказать направление

Сабина Алиева 

ПЛАНИРУЕТСЯ 
ДОВЕСТИ КОЛИЧЕСТВО 

ПРОФОРИЕНТИРОВАННЫХ 
КЛАССОВ ДО 

ОТ ОБЩЕГО 
ЧИСЛА ШКОЛ

2026 Г.К

15%
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Имя Муста-
фы Мех-
мандарова 
давно стало 
синонимом 
виртуозности 
в мире класси-
ческой музыки. 
Недавно маэстро 
вместе с орке-
стром Scorrendo, 
дирижером и худо-
жественным руково-
дителем которого он 
является, вновь удивил 
публику грандиозным 
концертом. 

С НАШИМИ МУЗЫКАНТАМИ РАБОТАТЬ ГОРАЗДО ЛЕГЧЕ, ПОТОМУ ЧТО ВСЕ МЫ – КОЛЛЕГИ 

ВИРТУОЗ ВИРТУОЗ 
В МИРЕ КЛАССИКИВ МИРЕ КЛАССИКИ

ВИРТУОЗ ВИРТУОЗ 
В МИРЕ КЛАССИКИВ МИРЕ КЛАССИКИ

 Как наследие рода 
Мехмандаровых влияет 
на ваше мировоззрение?
 Наследие будет влиять всегда. 
Моя профессия тесно связана с 
публичностью: каждый выход 
на сцену и в целом в общество 
для меня как экзамен. Всегда 
ставлю высокую планку, стараясь 
соответствовать своим имени-
тым предкам. Однако помимо 
них большую роль сыграли мои 
учителя. Я бы хотел выразить 
безмерную благодарность моему 
первому педагогу по дирижиро-
ванию – маэстро Рауфу Абдулла-
еву, от которого я видел только 
теплоту и поддержку. Кстати, 
именно деятельность этого ле-
гендарного дирижера и повли-
яла на мое решение перейти со 
скрипки на дирижирование.
 Связь с Г.З.Тагиевым  – 
еще один интересный факт 
вашей биографии. Есть ли в 
вашей деятельности отголо-
ски его идей и принципов?
 Моя бабушка Лейла ханым, о 
которой я уже упомянул, Мех-
мандаровой была по мужу, ее 
девичья фамилия – Тагиева. Она 
доводится правнучкой Гаджи 
Зейналабдину Тагиеву от первого 
брака. Безусловно, это родство 
проявляется в моем характере. 
Не в финансовом плане, конечно, 
поскольку таких возможностей, 
как у Тагиева, у меня на данный 
момент, увы, нет. Зато есть воз-
можности в творческом плане. 
Я стараюсь восстановить неза-
служенно забытые музыкальные 
произведения наших классиков, 
редактирую их, исполняю в 
Азербайджане и пропагандирую 
за рубежом. Это доставляет мне 
колоссальное удовольствие – я 
будто общаюсь с этими гениями, 
и они в какой-то мере становятся 
моими учителями. 

Концерт The world of 
soundtracks, прошедший во 
Дворце Гейдара Алиева, был 
посвящен саундтрекам все-
мирно известных фильмов и 
сериалов. В интервью газете 
«Каспий» Мустафа Мехман-
даров рассказывает о проек-
те, о своем творческом пути и 
о том, как семейное наследие 
рода Мехмандаровых и Гад-
жи Зейналабдина Тагиева 
повлияло на формирование 
его личности.

 Как родилась идея со-
здать программу, посвя-
щенную саундтрекам?
 Первым нашим анало-
гичным проектом был кон-
церт Hollywood Soundtracks, 
состоявшийся в феврале. 
К сожалению, у нас по сей 
день некоторые коллективы 
с помощью аранжировок и 
других методов обманывают 
слушателей, предлагая им 
искаженный вариант саунд-
треков. Поэтому основной на-
шей целью было ознакомить 
слушателей с оригинальной 
версией. Был и художествен-
ный интерес – исполнить 
шедевры Джона Уильямса, 
Алана Сильвестри, Ханса 
Циммера и других великих 
композиторов.
 Чем отличается работа 
с саундтреками от клас-
сики?
 Могу сказать, что опреде-
ленные саундтреки по техни-
ческим и иным показателям 
можно поставить даже выше 
некоторых классических про-
изведений. Различия в работе 
незначительные – они могут 
касаться скорости, динамики, 
вовлеченности нестандарт-
ных музыкальных инстру-
ментов, принадлежащих раз-
ным народам и относящихся 
к различным стилистикам... 
В целом я серьезно подхожу 
к любому произведению, 

которое мы представляем 
публике.
 Вы – основатель и ху-
дожественный руково-
дитель оркестра Caspian 
virtuosos, главный 
гость-дирижер Между-
народного камерного 
оркестра «ТЮРКСОЙ» и 
дирижер Азербайджан-
ского государственного 
симфонического орке-
стра имени Узеира Гад-
жибейли. Отличается ли 
работа с оркестром на 
международной сцене от 
руководства националь-
ным коллективом?
 На международной сцене 
зачастую сталкиваешься с ор-
кестрами, с которыми никог-
да не контактировал. Порой 
эти музыканты вообще не 
знают произведение, которое 
я собираюсь исполнять. С 
ними сложнее найти контакт 
и оправдать ожидания. С на-
шими музыкантами работать, 
конечно, легче, потому что 
мы все – коллеги.
 Как вы находите общий 
язык с оркестрантами?
 Существует множество 
факторов, которые влияют 
на наше взаимодействие: 
уважение, профессиональ-
ные приемы, музыкальные 
интересы... Но самое главное, 
что заставляет музыкантов 
быть на одной волне, – это 
профессионализм дирижера. 
Сюда входят и его лидер-
ские качества, и ин-
теллект, и широкий 
охват музыкальной 
литературы – дири-
жер должен быть 
намного выше, 
чем музыканты. 
Разумеется, в 
хорошем смысле 
слова. Но это не 
означает, что 
творческий 
процесс дол-
жен превра-
титься в тира-

нию или диктатуру. Нужно 
работать с коллективом по-
средством убеждения, просто 
и доступно доносить до них 
произведения, которые соби-
раетесь исполнять, и это по-
может добиться наилучших 
результатов.
 Почему вы решили 
посвятить себя музыке и 
поддержала ли вас семья?
 В нашем роду только моя 
бабушка по папиной линии – 
Лейла ханым Мехмандарова 
была музыковедом и пре-
подавала в Консерватории. 
В основном – медики. Мой 
прапрадед – Абдулкерим 
бек Мехмандаров – один из 
первых врачей Азербайджана 
с высшим образованием. Он 
был военным врачом, окон-
чил Медико-хирургическую 
академию в Санкт-Петер-
бурге. Параллельно – об-
щественно-политический 
деятель, возглавлял отдел 
партии «Дифаи» в Шуше, 
которую основал вместе с 
Ахмед беком Агаоглу. Также 
в нашем роду были военные 
– к примеру, всем известный 
из истории Самед бек Мех-
мандаров.
Трудно сказать, почему я ре-
шил посвятить себя музыке 
– интерес у меня зародился 
в раннем детстве. В четыре 
года играл на всем, что под 
руку попадалось, потом на-
чал подбирать какие-то ме-

лодии на фортепиано. Ну а в 
пять лет мама отдала меня 
в музыкальную школу по 
классу скрипки. Что ка-
сается поддержки семьи, 
то я ее получил, хотя 
поначалу они отнеслись 
довольно скептически. 
Но это нормально: 
нельзя быть уверен-
ным, что ребенок 
захочет и дальше се-
рьезно заниматься 
музыкой. Перспек-
тивы открываются 

со временем.
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Мустафа Мехмандаров
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Сборную Азербайджана 
по футболу ждет отбо-
рочный цикл чемпионата 
мира-2026. Как известно, 
в прошлом году «милли» 
провалила выступление в 
дивизионе «С» Лиги наций 
УЕФА: заняв последнее ме-
сто, она опустилась в низ-
шую лигу.
Теперь же любители фут-
бола, как и руководство 

Ассоциации футбольных 
федераций Азербайджана 
(АФФА) ждут более достой-
ного результата в квали-
фикации мундиаля. Подо-
печным Фернанду Сантуша 
предстоят матчи против 
победителя четвертьфи-
нальной пары Лиги наций 
УЕФА Франция-Хорватия, а 
также сборных Украины и 
Исландии.

Учитывая, что «милли» 
попала в группу из четырех 
сборных, отборочный цикл 
для нее начнется в сентя-
бре. Первую же половину 
года подопечные Сантуша 
потратят на товарищеские 
матчи – в марте и июне. 
Конечно, вряд ли стоит 
ожидать, что сборная будет 
бороться за первое место 
в группе, дающее прямую 

дорогу на чемпионат мира. 
Однако есть призрачная 
надежда, что ребята попро-
буют зацепиться за второе 
место, что позволит сы-
грать в стыковых матчах.
Кстати, в конце января 
ожидается событие, ко-
торое может в целом из-
менить вектор развития 
футбола в Азербайджане. 
Ожидается, что в ходе за-

седания исполкома АФФА 
в последних числах месяца 
будет представлена новая 
стратегия развития азер-
байджанского футбола, 
разработанная известной 
бельгийской компанией 
Double Pass. Остается на-
деяться, что это станет от-
правной точкой для даль-
нейших успехов нашего 
футбола.

Несмотря на то, что наступивший 2025-й – первый 
послеолимпийский год, он обещает стать богатым на 

международные состязания у нас в стране. Да и за 
ее пределами азербайджанских спортсменов ждет 

немало спортивных событий высокого уровня.

В це-
лом в 

первый 
пост-

олим-
пийский 
год закла-

дывается 
фундамент 
будущей 

олимпий-
ской сборной. 
Обычно в 

это время в 
национальных 
командах обка-

тывают молодых 
спортсменов, 
которые могут 

стать лидерами в 
своих видах. Так 

что в сборных 
Азербайджана 

можно будет 
увидеть мно-

го новых 
имен, 

некото-
рые 
из 

которых наверняка ста-
нут звездами мировой 

величины.
В этом году 

продолжится 
тенденция 
роста числа 
соревнова-

ний, в том 
числе меж-

дународных, на 
освобожденных от 

армянской оккупации 
землях Азербайд-

жана. Это касается со-
стязаний по шахматам, 
велоспорту, гребле. К 
примеру, в конце дека-
бря в Ханкенди прошла 
финальная стадия чемпи-
оната Азербайджана по 
бадминтону. Националь-
ное первенство по этому 
виду спорта состоялось 
в Карабахе впервые за 
последние 50 лет. В наци-
ональной Федерации бад-
минтона тогда сообщили, 
что последний раз турнир 
по бадминтону прошел 
там в 1974 году.
Не исключено, что в Хан-
кенди вновь пройдет фут-
больный матч, а может, 
и не один. Как известно, 
первый официальный 
матч состоялся в декабре 
2023-го, когда на местном 
городском стадионе «Ка-
рабах» обыграл МОИК в 
Кубке Азербайджана со 
счетом 1:0. Как известно, 
в минувшем году создан 
футбольный клуб «Хан-
кенди», который после 
восстановления инфра-
структуры намерен пере-
ехать в одноименный го-
род – там неплохой стади-
он на 15 тысяч зрителей.
А в Агдаме идет строи-
тельство нового стадиона 
«Имарат», где также 
можно будет проводить 
международные футболь-
ные матчи, а сама арена 
станет стимулом для раз-
витя футбола в регионе.

Одним из главных событий 
предстоящего сезона обеща-
ют стать третьи Игры СНГ, 
которые пройдут в октябре в 
14 городах страны. Основным 
местом соревнований станет 
Гянджа, где уже активно ведут-
ся подготовительные работы, 
обновляется инфраструктура 
города. В частности недавно 
сдан в эксплуатацию современ-
ный олимпийским комплекс, 
идет строительство нового фут-
больного стадиона.
Ожидается, что в предстоящих 
Играх СНГ примет участие 
порядка 7 тысяч спортсме-
нов – больше, чем на первых 
Евроиграх-2015 и Играх ис-
ламской солидарности 2017 
года, прошедших в Баку. Стоит 
отметить, что Игры СНГ после  
этих соревнований, а также 
Европейского юношеского 
олимпийского фестиваля 2019 
года будут уже четвертым меж-
дународным мультиспортив-
ным мероприятием, которое 
пройдет в Азербайджане.
Другим крупнейшим событи-
ем, уже традиционным, станет 
Гран-при Азербайджана «Фор-
мула 1» – как и в прошлом 
году, в сентябре. Городская 
гонка пройдет в 9-й раз и 
наверняка, как и все предыду-
щие, вызовет большой интерес 
у болельщиков по всему миру. 
Напомним, победителем про-
шлогоднего Гран-при стал 
пилот команды «Макларен» 
Оскар Пиастри.
В 2025 году Баку также впер-

вые 
при-
мет 
со-
ревно-
вания 
по ряду 
видов 
спорта, 
которые 
ранее 
обходи-
ли Азер-
байджан 
стороной. 
К примеру, 
планируется 
проведение 
чемпионата 
мира по 
армрестлингу. 
Кроме того, в 
сентябре Баку 
впервые 
примет 
Гран-при 
по фигур-
ному катанию среди 
юниоров. А в феврале 
у нас пройдет чемпи-
онат Европы по бад-
минтону 
среди 
сме-
шан-
ных пар. 
Ожидается множе-
ство международных 
турниров и по другим ви-
дам спорта. 
В частности, традиционно в 
Баку пройдут этапы Кубка 
мира по художественной 
и спортивной гимнастике.

ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ

Сборная по футболу в ожидании перемен

Игры
СНГ

Спорт
в Карабахе


